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ATO Nº 414/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LE-
GISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso 
de suas atribuições legais e, nos termos da Resolução 
n° 461, de 13 de novembro de 2019, resolve:

D E S I G N A R:

O servidor GABRIEL FERREIRA DE CARVALHO , ma-
tricula nº 200172948, ocupante do Cargo de Asses-
sor de Direção, como Fiscal do Contrato nº 018/2023, 
Processo SEI nº 100.172.000046/2023-04, a contar 
de 18 de agosto de 2023.

Porto Velho, 22 de agosto de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0065097 

ATO Nº 411/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGIS-
LATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de 
suas atribuições legais e, nos termos do Art.13 da LC 
nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

E X O N E R A R

JURACY BARBOSA MOREIRA, do Cargo de Pro-

vimento em Comissão de Assessor Técnico, código 
AT-30, do Gabinete da Presidência, a contar de 26 de 
agosto de 2023.

Porto Velho, 22 de agosto de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0065085

ATO Nº 413/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LE-
GISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso 
de suas atribuições legais e, nos termos da Resolução 
n° 461, de 13 de novembro de 2019, resolve:

D E S I G N A R:

A servidora SAMANTHA RIBEIRO DE ARAUJO SI-
CHEROLI, matricula nº 200173796, ocupante do Car-
go de Assessor de Direção, como Gestora do Contrato 
nº 018/2023, Processo SEI nº100.172.000046/2023-
04, a contar de 18 de agosto de 2023.

Porto Velho, 22 de agosto de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0065087

ATO DE DIÁRIA Nº 0065183/2023-SUP-RH/
DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGIS-
LATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de 
suas atribuições legais e nos termos da Resolução nº 
461, de 13 de novembro de 2019, bem como com o 
que disciplina a Resolução n° 486, de 18 de agosto de 
2021, e suas alterações;

RESOLVE:
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Conceder 04 (quatro) diárias aos servidores abaixo relacionados, pelo deslocamento via transporte terrestre de 
Porto Velho/RO aos municípios de Mirante da Serra, Machadinho do Oeste e Cacoal/RO, no período de 22/08/2023 
a 25/08/2023, para fazer a segurança pessoal aproximada em agendas nos municípios do interior e acompanhar o 
deputado estadual Laerte Gomes., conforme processo nº 100.021.000259/2023-51.

Matrícula Nome Cargo Lotação
200173944 Danilo Lopes Nunes Assessor de Segurança Especial Secretaria de Segurança

Institucional
200173946 Rafael Alves Palomo Neto Assessor de Segurança Secretaria de Segurança

Institucional

Porto Velho, 22 de agosto de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0065183 

ATO DE DIÁRIA Nº 0065169/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas atri-
buições legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, bem como com o que disciplina a 
Resolução n° 486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE:

Conceder 02 (duas) diárias à servidora abaixo relacionada, pelo deslocamento via transporte terrestre de Arique-
mes/RO a Machadinho do Oeste/RO, no período de 23/08/2023 a 24/08/2023, para assessorar o deputado esta-
dual Pedro Fernandes durante a 4ª Agroshow e na Sessão Itinerante Extraordinária, além de outras programações, 
conforme processo nº 100.060.000035/2023-83.

Matrícula Nome Cargo Lotação
200174542 Sandra Costalonga Assessor Técnico Comissão de Meio Ambiente e

Desenvolvimento Sustentável

Porto Velho, 22 de agosto de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0065169 

ATO DE DIÁRIA Nº 0065159/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas atri-
buições legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, bem como com o que disciplina a 
Resolução n° 486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE:

Conceder 03 (três) diárias ao servidor abaixo relacionado, pelo deslocamento via transporte terrestre de Porto Velho/
RO a Machadinho do Oeste/RO, no período de 25/08/2023 a 27/08/2023, para participar como mediador durante 
a realizações das palestras na 4ª Agroshow, conforme processo nº 200.018.000042/2023-45.

Matrícula Nome Cargo Lotação
100021046 Diego Ramos Silva Analista Legislativo Departamento de Compras

Porto Velho, 22 de agosto de 2023.
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ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0065159 

ATO DE DIÁRIA Nº 0065146/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas atri-
buições legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, bem como com o que disciplina a 
Resolução n° 486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE:

Conceder 03 (três) diárias ao servidor abaixo relacionado, pelo deslocamento via transporte terrestre de Porto Velho/
RO a Machadinho do Oeste/RO, no período de 25/08/2023 a 27/08/2023, para executar a programação da Escola 
do Legislativo na 4ª Agroshow, ministrando palestra com o tema: Pesquisa, Desenvolvimento e Extensão na Agrope-
cuária em Rondônia - Desafios e Avanços , conforme processo nº 200.018.000053/2023-25.

Matrícula Nome Cargo Lotação
400000016 Francisco das Chagas Leônidas Colaborador Eventual Colaborador Eventual

Porto Velho, 22 de agosto de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0065146

ATO DE DIÁRIA Nº 0065136/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas atri-
buições legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, bem como com o que disciplina a 
Resolução n° 486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE:

Conceder 03 (três) diárias ao servidor abaixo relacionado, pelo deslocamento via transporte terrestre de Porto Velho/
RO a Machadinho do Oeste/RO, no período de 23/08/2023 a 25/08/2023, para assessorar o deputado estadual 
Pedro Fernandes durante o cumprimento de agendas, em visitas à autoridades locais e à população para tratar 
de assuntos de interesse do município e, ainda, durante a sessão itinerante extraordinária, conforme processo 
nº 100.060.000036/2023-28.

Matrícula Nome Cargo Lotação
200174543 Ademilson Freire dos Santos Assessor Técnico Comissão de Meio Ambiente

E Des. Sustentável

Porto Velho, 22 de agosto de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0065136

ATO DE DIÁRIA Nº 0065124/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas atri-
buições legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, bem como com o que disciplina a 
Resolução n° 486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;



DO-e-ALE/ROANO XII - Nº 150 22/08/2023

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
2630

Autenticidade, integridade e interoperalidade - ICP BRASIL

Conceder 03 (três) diárias à colaboradora eventual abaixo relacionada, pelo deslocamento via transporte ter-
restre de Porto Velho/RO a Machadinho do Oeste/RO, no período de 24/08/2023 a 26/08/2023, para executar 
a programação da Escola Legislativa na 4ª Agroshow, ministrando minicurso de redação, conforme processo nº 
200.018.000052/2023-81.

Matrícula Nome Cargo Lotação
400000018 Heloisa Helena Ramos Santos Colaborador Eventual Colaborador Eventual

Porto Velho, 22 de agosto de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0065124 

ATO DE DIÁRIA Nº 0065121/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas atri-
buições legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, bem como com o que disciplina 
a Resolução n° 486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE:

Conceder 03 (três) diárias à colaboradora eventual abaixo relacionada, pelo deslocamento via transporte terrestre 
de Porto Velho/RO a Machadinho do Oeste/RO, no período de 24/08/2023 a 26/08/2023, para executar a progra-
mação da Escola Legislativa na 4ª Agroshow, ministrando palestra com o tema: Um olhar sobre o primeiro emprego 
e a importância do teste vocacional, conforme processo nº 200.018.000052/2023-81.

Matrícula Nome Cargo Lotação
400000017 Habgail Silva Magalhães de Araújo Colaborador Eventual Colaborador Eventual

Porto Velho, 22 de agosto de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0065121 

ATO DE DIÁRIA Nº 0064653/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas atri-
buições legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, bem como com o que disciplina a 
Resolução n° 486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE:

Conceder 03 (três) diárias ao servidor abaixo relacionado, pelo deslocamento via transporte terrestre de Porto Ve-
lho/RO a Machadinho do Oeste/RO, no período de 25/08/2023 a 27/08/2023, para proferir palestra com o tema: 
Pesquisa, Desenvolvimento e Extensão Agropecuária em Rondônia- Desafios e Avanços, conforme processo nº 
200.018.000050/2023-91.

Matrícula Nome Cargo Lotação
200174082 Luiz Carlos Coelho de Menezes Assessor de Direção Divisão de Biblioteca

Porto Velho, 22 de agosto de 2023.
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ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0064653

ATO DE DIÁRIA Nº 0064755/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas atri-
buições legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, bem como com o que disciplina a 
Resolução n° 486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE:

Conceder 04 (quatro) diárias à servidora abaixo relacionada, pelo deslocamento via transporte aéreo de Porto 
Velho/RO a Brasília/DF, no período de 22/08/2023 a 25/08/2023, para participar de agenda com o intuito de repre-
sentar institucionalmente esta Casa de Leis junto ao Senado Federal, com o objetivo de aprimorar as medidas de 
controle e gestão que são realizadas, bem como, analisar a possibilidade de cooperação técnico-científica e o inter-
câmbio de conhecimentos, informações e experiências visando a formação, o aperfeiçoamento e a especialização 
técnica das ações de controle, conforme processo nº 100.002.000027/2023-21.

Matrícula Nome Cargo Lotação
200173976 Tereza Borges Rodrigues Controladora Geral Controladoria Geral

Porto Velho, 22 de agosto de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0064755 

ATO DE DIÁRIA Nº 0064745/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas atri-
buições legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, bem como com o que disciplina a 
Resolução n° 486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE:

Conceder 04 (quatro) diárias ao deputado estadual Jean Carlos Scheffer Oliveira, matrícula nº 200152616, pelo 
deslocamento via transporte aéreo de Porto Velho/RO a Brasília/DF, no período de 22/08/2023 a 25/08/2023, para 
cumprir agenda interinstitucional visando aperfeiçoar as medidas de controle e gestão que são realizadas por esta 
Casa de Leis, bem como, analisar a possibilidade de cooperação técnico-científica e o intercâmbio de conhecimentos 
junto ao Senado Federal, conforme processo nº 100.002.000027/2023-21.

Porto Velho, 22 de agosto de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0064745

ATO DE DIÁRIA Nº 0064841/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas atri-
buições legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, bem como com o que disciplina a 
Resolução n° 486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;
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RESOLVE:

Conceder 01 (uma) diária ao servidor abaixo relacionado, pelo deslocamento via transporte terrestre de Machadinho 
do Oeste/RO a Ariquemes/RO, no dia 25/08/2023, para prestar assessoramento técnico à deputada estadual Cláu-
dia de Jesus em Audiência Pública, conforme processo nº 100.045.000046/2023-51.

Matrícula Nome Cargo Lotação
200172359 Natalino Da Silva Evangelista Assessor Parlamentar Gab. Dep. Cláudia de Jesus

Porto Velho, 22 de agosto de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0064841

ATO DE DIÁRIA Nº 0064903/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas atri-
buições legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, bem como com o que disciplina a 
Resolução n° 486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE:

Conceder 02 (duas) diárias à servidora abaixo relacionada, pelo deslocamento via transporte terrestre de Ji-Pa-
raná/RO a Costa Marques/RO, no período de 20/08/2023 a 21/08/2023, para contribuir com a deputada esta-
dual Cláudia de Jesus no processo de condução e encaminhamento de Audiência Pública, conforme processo nº 
100.045.000045/2023-15.

Matrícula Nome Cargo Lotação
200174531 Maria De Lourdes Dantas Alves Assessor Parlamentar Gab. Dep. Cláudia de Jesus

Porto Velho, 22 de agosto de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0064903
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SUPERINTENDÊNCIA DE COMPRAS E LICITAÇÕES

 
 

 

Assembleia Legislativa do Estado de Rondônia – ALE/RO 
 

 
Av. Farquar nº 2562 - Bairro Olaria 
CEP 76.801-189 - Porto Velho/RO 

site www.al.ro.leg.br 
 

 
 

AVISO DE LICITAÇÃO 
Processo Administrativo nº 100.030.000007/2023-13 

Pregão Eletrônico nº 025/2023/CPP/ALE/RO  
 
 

A Assembleia Legislativa do Estado de Rondônia – ALE/RO, por meio de seu Pregoeiro, designado através do 
ATO Nº 1470/2023-SRH/SG/ALE, torna público que se encontra autorizada a realização da licitação na modalidade 
de PREGÃO, na forma ELETRÔNICA,  obtido por meio do MENOR PREÇO, com o método de disputa ABERTO, 
observando-se as disposições das Leis Federais nº 10.520/02 e nº 8.666/93 e suas alterações a qual se aplica 
subsidiariamente a modalidade de Pregão, com os 18.340/2013, 16.089/2011, 21.675/2017  e 26.182/2021, com a 
Lei Complementar nº 123/06, e suas alterações, conforme as especificações e condições a seguir: 
 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL E FUTURA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA EM PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE CRIAÇÃO E CONFECÇÃO DE MEDALHA DO MÉRITO 
LEGISLATIVO, a pedido do Departamento de Cerimonial, conforme descrição detalhada no Anexo I –Termo de 
Referência. Valor estimado: R$ 165.481,20 (Cento e sessenta e cinco mil, quatrocentos e oitenta e um reais e vinte 
centavos). 
 
RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: Dia: 06 de setembro de 2023, Hora: 09h00min. 
CONSULTAS E EDITAL:  http://transparencia.al.ro.leg.br - (Licitações); www.comprasnet.gov.br/.; Esclarecimentos: 
cpl@ale.ro.gov.br; Telefone (0xx) 69-3218-1496 
 

Porto Velho/RO, 22 de agosto de 2023. 
 

 
Everton José dos Santos Filho 

Pregoeiro CPP/ALE/RO 
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27ª SESSÃO ORDINÁRIA DA 1ª SESSÃO LEGISLATIVA 
ORDINÁRIA DA 11ª LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA LE-
GISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA

EM: 15.08.2023
INÍCIO: 15h24min

PRESIDENTE: SR. CIRONE DEIRÓ 

SECRETÁRIO: SR. ALAN QUEIROZ
  SR. JEAN MENDONÇA

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) - Sob a proteção de 
Deus e em nome do povo rondoniense, iniciamos os 
nossos trabalhos e declaro aberta a 27ª Sessão Ordiná-
ria da 1ª Sessão Legislativa Ordinária da 11ª Legislatura 
da Assembleia Legislativa do Estado de Rondônia.
Quero, neste momento, cumprimentar, em nome do 
meu colega Deputado Alan Queiroz, os demais deputa-
dos aqui presentes, os deputados que estão trabalhando 
de forma remota. Dizer da nossa alegria de, mais uma 
vez, estar em uma Sessão Ordinária, debatendo os as-
suntos pertinentes ao Estado de Rondônia, as demandas 
trazidas pela nossa população, aqui sendo a caixa de 
ressonância, Deputado Alan, das demandas e necessi-
dades do povo rondoniense. 
Cumprimentar os nossos servidores, as pessoas que 
acompanham aqui da nossa galeria. Para nós é uma 
grande alegria tê-los aqui conosco.  
Solicito ao Senhor Secretário que proceda à leitura da 
Ata da Sessão Ordinária anterior.

O SR. ALAN QUEIROZ (Secretário ad hoc) – Boa tarde 
nosso Presidente, Deputado Cirone, sempre muito pre-
sente nas discussões importantes desta Casa, também 
sempre atuando de forma muito ativa na Presidência e 
também na Mesa Diretora como nosso Secretário titular 
da Mesa. Muito me honra representar Vossa Excelência 
neste momento. 
Cumprimentar a todos que nos assistem, que estão pre-
sentes e que estão, também, de forma remota, os nos-
sos deputados.  

O SR. ALEX REDANO (Por videoconferência) – Deputado 
Alan, perdão por interromper, registra a presença do De-
putado Alex Redano, por favor.

O SR. ALAN QUEIROZ (Secretário ad hoc) – Deputado 
Alex Redano já está registrada, meu presidente, o seu 
nome está registrado aqui no painel.

O SR. ALEX REDANO (Por videoconferência) – Gratidão.

O SR. ALAN QUEIROZ (Secretário ad hoc) – Procede à 
leitura da Ata da Sessão Ordinária anterior.
Lida a Ata, Senhor Presidente.

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Obrigado, Senhor 
Secretário. Em discussão a Ata que acaba de ser lida. 
Não havendo observações dou-a por aprovada.
Solicito ao Senhor Secretário que proceda à leitura do 
Expediente recebido.

O SR. ALAN QUEIROZ (Secretário ad hoc) - Procede à 
leitura do Expediente recebido, a seguir:

EXPEDIENTE RECEBIDO

01 - Mensagem nº 118/2023 – Poder Executivo, encami-
nhando Relatório Circunstanciado de Viagem referente 
à missão oficial a Tóquio/Japão e Seul/Coreia do Sul, no 
período de 19 a 30 de julho de 2023.
02 - Ofício nº 264/2023 – Defensoria Pública do Estado, 
encaminhando Projeto de Lei Complementar que “Fixa o 
subsídio dos membros da Defensoria Pública do Estado 
de Rondônia, na forma dos artigos 39, §4º, 134, §2º e 
§4º, ambos da Constituição Federal, altera a Lei Comple-
mentar nº 117, de 04 de novembro de 1994, e dá outras 
providências”. 
03 - Ofício nº 504/2023 – Tribunal de Justiça do Estado, 
encaminhando Acórdão que julgou procedente o pedido 
cautelar referente a Ação Direta de Inconstitucionalida-
de nº 0803048-42.2023.8.22.0000.
04 - Gabinete do Senhor Deputado Jean Mendonça, en-
caminhando justificativa de ausência das sessões dos 
dias 08 e 09 de agosto de 2023.
05 - Gabinete do Senhor Deputado Alex Redano, enca-
minhando justificativa de ausência da sessão do dia 08 
de agosto de 2023.
06 - Gabinete do Senhor Deputado Luizinho Goebel, en-
caminhando justificativa de ausência das sessões dos 
dias 14 e 21 de junho de 2023.
Lido o Expediente recebido, Senhor Presidente.

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) - Obrigado, Senhor 
Secretário.
Passaremos às Breves Comunicações. Como não há 
oradores inscritos, quero aqui também cumprimentar a 
nossa colega, Deputada Ieda Chaves, deputada aqui do 
Município de Porto Velho, em seu nome cumprimentar 
as demais colegas deputadas; o Deputado Ismael Cris-
pin, Deputado Jean Mendonça, aqui presentes; Deputa-
do Ezequiel Neiva; o nosso Vice-presidente, Deputado 
Jean Oliveira. 
Mas, antes de nós darmos continuidade a votação das 
matérias, Deputado Jean, eu estive pela manhã no DER 
e fiquei bastante preocupado com a situação do nosso 
órgão, da nossa autarquia, que tem responsabilidade 
pela infraestrutura do Estado de Rondônia no tocante 
às estradas, tanto pavimentadas quanto não pavimen-
tadas. 
Em conversa com o Diretor-Geral, com o Diretor-Adjun-
to, com a engenheira responsável pela execução das 
obras dentro do Estado de Rondônia, a nossa preocu-
pação é a falta de orçamento que essa Secretaria, essa 
autarquia, se encontra. 
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Hoje estão fazendo convênios com prefeituras, prefei-
turas que têm condição, Deputado Jean, de abastecer 
esses equipamentos, essas máquinas, para as máquinas 
não ficarem paradas. Faz um convênio de parceria com 
a prefeitura para usar esses equipamentos para dar ma-
nutenção nas estradas vicinais nos municípios que têm 
condição de abastecer e dar manutenção nesses equi-
pamentos. 
Isso muito nos preocupa. Nós estamos em pleno verão, 
no mês de agosto, Deputada Ieda, e nós temos uma 
malha viária muito grande, RO’s dentro do Estado, pa-
vimentadas e não pavimentadas, para dar manutenção. 
E hoje o DER não tem recurso para pagar diária para 
os motoristas, não tem recurso para abastecer esses 
equipamentos, não tem recurso para dar manutenção 
nesses equipamentos. 
Nós não podemos compactuar com uma situação des-
sas. Então, mais uma vez nós tivemos aqui um debate 
em relação à Secretaria, a Sepog, sobre a destinação 
dos recursos. Os recursos estão todos dentro da Sepog, 
precisam ser remanejados para as Secretarias. 
E hoje conversando com o diretor, nós temos um Projeto 
de Lei nesta Casa no valor de R$ 100 milhões que será 
remanejado para o DER. Mas, o déficit do DER hoje é 
de R$ 400 milhões. Então, nós precisamos que a Sepog 
mande um Projeto de Lei para esta Casa, no valor de R$ 
400 milhões - de R$ 100 milhões mandou agora, mais 
R$ 300 milhões -, para que o DER tenha condições do 
planejamento ser executado dentro das suas regionais. 
É inconcebível que a situação das estradas que nós 
temos no Estado de Rondônia, nós não temos recurso, 
no tempo da seca, do verão rondoniense, que o DER não 
tenha recurso para trabalhar. 
Então, até o mês passado, até o dia quatro de julho do 
mês passado, era 100% liberado esse remanejamento, 
Deputado Alan, e depois do dia quatro a Assembleia Le-
gislativa votou que seria 20%, que é o recomendado 
pelo Tribunal de Contas do Estado de Rondônia, pelo 
TCU (Tribunal de Contas da União), a recomendação 
que é no máximo de 20%, porque se passar de 20% 
já não existe planejamento. Então, a gente precisa que 
a Sepog, trabalhe de maneira efetiva e possa mandar 
esses recursos para as nossas Secretarias, em especial, 
ao DER do Estado de Rondônia, que tem a obrigação 
de aproveitar o verão rondoniense para dar manutenção 
nessas estradas aqui no nosso Estado. 
Então fica a nossa solicitação que a Secretaria de Pla-
nejamento do Estado faça esse trabalho de, realmente, 
planejar, colocar os recursos para que nós possamos ter 
efetividade nas ações, aqui dentro do Estado de Ron-
dônia. 
Nas Breves Comunicações não há oradores inscritos. En-
cerradas as Breves Comunicações, passemos ao Gran-
de Expediente. Não há oradores inscritos. Encerrado o 
Grande Expediente. Solicito ao Senhor Secretário que 
proceda à leitura das Proposições recebidas. 

O SR. AFFONSO CANDIDO (Por videoconferência) – Pre-
sidente, Deputado Cirone, Affonso Candido aqui, só para 

confirmar o registro da minha presença.

 O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) - Registra a pre-
sença do Excelentíssimo Deputado de Ji-Paraná, Affonso 
Candido. Registrar a presença também do Deputado Ri-
beiro do Sinpol.

O SR. ALAN QUEIROZ (Secretário ad hoc) – Procede à 
leitura das Proposições recebidas, a seguir:

Proposições Recebidas

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ALAN QUEIROZ. Re-
quer à Mesa Diretora desta Casa de Leis, realizar evento 
alusivo e comemorativo aos 80 anos de criação do Terri-
tório Federal do Guaporé – criado através do Decreto Nº 
5812, dia 13 de setembro de 1943. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ALAN QUEIROZ. Re-
quer que seja oficiado ao Excelentíssimo Senhor Gover-
nador do Estado de Rondônia, Cel. Marcos Rocha, ex-
tenso à Casa Civil e à Secretaria de Estado da Educação 
(SEDUC), informações detalhadas referentes à aplicação 
de recursos das ações para o fortalecimento e desenvol-
vimento do ensino fundamental.
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ALAN QUEIROZ. Re-
quer que seja oficiado ao Excelentíssimo Senhor Gover-
nador do Estado de Rondônia, Cel. Marcos Rocha, ex-
tenso à Casa Civil e à Secretaria de Estado da Educação 
(SEDUC), informações detalhadas referentes à aplicação 
de recursos de modernização a infraestrutura Tecnológi-
ca de Informação (TI), conforme questionário em anexo. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ALAN QUEIROZ. Re-
quer que seja oficiado ao Excelentíssimo Senhor Gover-
nador do Estado de Rondônia, Cel. Marcos Rocha, exten-
so à Casa Civil e à Secretaria de Estado da Segurança, 
Defesa e Cidadania (SESDEC), informações detalhadas 
referentes à aplicação de recursos e realização de cur-
sos de formação, qualificação e capacitação de recursos 
humanos conforme questionário em anexo. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO CAMAR-
GO. Requer ao Chefe do Poder Executivo Estadual, ex-
tenso ao Secretário-Chefe da Casa Civil, à Secretaria de 
Estado de Obras e Serviços Públicos - SEOSP, cópia inte-
gral do processo de contratação da Empresa Transterra 
Logística e Empreendimentos LTDA, responsável pela 
execução das obras do Espaço Alternativo no Estado de 
Rondônia. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor à Central Única 
dos Trabalhadores - CUT, pela comemoração dos seus 
40 anos, a ser realizada no dia 28 de agosto de 2023, e, 
pelos relevantes serviços prestados à classe trabalhado-
ra no Estado de Rondônia. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor à Entidade Au-
tárquica de Assistência Técnica e Extensão Rural do Es-
tado de Rondônia - EMATER/RO, pela comemoração dos 
52 anos desde a sua fundação, a serem comemorados 
no dia 31 de agosto de 2023, e, pelos relevantes ser-
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viços prestados ao Estado de Rondônia, extenso à sua 
diretoria atual, gerentes regionais e servidores relacio-
nados. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer ao Governo de Estado de Rondônia, extenso à 
Casa Civil e à Agência de Defesa Sanitária Agrosilvopas-
toril do Estado de Rondônia - IDARON, informações em 
caráter de urgência quanto ao detalhamento das folhas 
de pagamento de pessoal e encargos sociais, conforme 
especifica. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, a realização de Sessão Solene 
para entrega de homenagens à Rede Lilás - Rede de 
enfrentamento à violência doméstica e familiar contra a 
mulher, para o dia 28 de agosto de 2023, das 14h às l7h, 
nesta Casa de Leis. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, a realização de Audiência Pú-
blica no dia 31 de agosto de 2023, às 9h, no Centro de 
Treinamento da Emater-RO (Centrer-RO), no município 
de Ouro Preto do Oeste/RO, em comemoração aos 52 
anos da Entidade Autárquica de Assistência Técnica e 
Extensão Rural - Emater/RO, para discutir a Assistência 
Técnica e Extensão Rural em Rondônia - ATER Pública. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora que seja aprovada a realização 
de Audiência Pública nesta Casa de Leis, no dia 13 de 
setembro de 2023, a partir das 14h, para discutir ques-
tões fundiárias em áreas urbanas e periurbanas de Porto 
Velho/RO. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ALAN QUEIROZ. Re-
quer à Mesa Diretora, realização de Audiência Pública no 
dia 08 de setembro de 2023, às 14:30 horas, no Plenário 
desta Casa de Leis e por meio de videoconferência, para 
discutir o abastecimento de água, o sistema de coleta e 
tratamento de esgoto, a implantação da coleta seletiva 
do lixo e a recuperação ambiental dos córregos na área 
de entorno do condomínio residencial Orgulho do Madei-
ra, localizado na Zona Leste da capital. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
REQUER à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homena-
gem à Senhora Florinda Junior dos Santos, Dona Dadá, 
liderança quilombola em Costa Marques/RO. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homena-
gem à Senhora Mafalda da Silva Gomes, “Dona Mafalda”, 
matriarca e pioneira quilombola de Santa Fé, em Costa 
Marques/RO.  
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homenagem 
à Senhora Laís Miriam dos Santos, liderança quilombola 
em Costa Marques/RO. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homena-
gem à Senhora Angilene Gomes Balbino, da Comunida-
de Quilombola de Rolim de Moura do Guaporé, em Alta 
Floresta do Oeste/RO. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homenagem 

à Senhora Lourença da Silva Maciel, da Comunidade 
Quilombola de Santa Cruz, em Pimenteiras do Oeste/RO. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homenagem 
à Senhora Dalva da Silva Almeida, da Comunidade Qui-
lombola de Santa Fé, em Costa Marques/RO.
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homena-
gem ao Senhor Elvis Cayaduro Pessoa (In Memoriam), 
liderança quilombola do Vale do Guaporé, em Rondônia. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homenagem 
à Senhora Maria do Nascimento Rodrigues (In Memo-
riam), liderança quilombola em Costa Marques/RO.
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homena-
gem à Senhora Emília Nunes de Oliveira Puruborá (In 
Memoriam), liderança e matriarca do Povo Puroborá, em 
Seringueiras/RO. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homena-
gem ao Senhor Jesus Gomes de Oliveira (In Memoriam), 
liderança quilombola na Comunidade de Jesus, em São 
Miguel do Guaporé/RO. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homenagem 
ao Senhor Francisco Magipo (In Memoriam), liderança 
comunitária no Distrito de Rolim de Moura do Guaporé e 
região, em Alta Floresta do Oeste/RO. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homenagem 
à Senhora Iris dos Reis Freitas (In Memoriam), liderança 
indígena do Distrito de Porto Murtinho, em São Francisco 
do Guaporé/RO. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homenagem 
à Senhora Nucicleide da Paz Pinheiro, liderança quilom-
bola em Costa Marques/RO. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO CAMAR-
GO. Requer ao Chefe do Poder Executivo Estadual, ex-
tenso ao Secretário-Chefe da Casa Civil e à Secretaria de 
Estado da Saúde - SESAU, que informe todos os contra-
tos ativos referente a obras de construção do Hospital 
de Urgência e Emergência Regional - HEURO de Cacoal, 
no Estado de Rondônia. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO CAMAR-
GO. Requer ao Chefe do Poder Executivo Estadual, ex-
tenso ao Secretário-Chefe da Casa Civil e à Secretaria de 
Estado da Saúde - SESAU, que informe quais medidas 
estão sendo adotadas para solucionar a problemática da 
superlotação e falta de enfermarias para acolher os pa-
cientes no Hospital de Urgência e Emergência Regional 
- HEURO de Cacoal, no Estado de Rondônia.
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO CAMAR-
GO. Requer à Mesa Diretora que seja encaminhada ao 
Chefe do Poder Executivo Estadual, extenso ao Secre-
tário-Chefe da Casa Civil e à Secretaria de Estado de 
Finanças – SEFIN, o pedido de compartilhamento de 
informações referentes ao programa Nota Legal Rondo-
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niense, no âmbito do Estado de Rondônia. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO EDEVALDO NEVES. 
Requer à Mesa Diretora a retirada de tramitação e arqui-
vamento do requerimento que: Requer Voto de Louvor 
ao Senhor Lourival Júnior de Araújo Lopes, Secretário 
Estadual da Juventude, Cultura, Esporte e Lazer, e à Se-
nhora Márcia Bezerra Lopes Caetano, em reconhecimen-
to aos relevantes feitos no âmbito esportivo à população 
rondoniense. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ISMAEL CRISPIN. Re-
quer ao Governador do Estado de Rondônia, extenso à 
Casa Civil e à Secretaria de Estado de Obras e Serviços 
Públicos - SEOSP, para prestarem informações sobre o 
andamento das obras para o funcionamento da Aduto-
ra Amazonas, que será responsável pela distribuição de 
água tratada no bairro Três Marias, município de Porto 
Velho. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO LAERTE GOMES. Re-
quer à Mesa Diretora da Assembleia Legislativa do Esta-
do de Rondônia, a alteração de horário da Sessão Itine-
rante Extraordinária, do dia 24 de agosto de 2023, em 
Machadinho D’Oeste, de 15 horas para as 11 horas.
- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO ALEX REDANO. Dispõe 
sobre os direitos dos servidores públicos do Estado de 
Rondônia afetados pelas vedações da Lei Complementar 
Federal nº 173, de 2020, e dá outras providências. 
- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO DELEGADO CAMAR-
GO. Acrescenta dispositivos ao art. 3º da Lei nº 5.032, 
de 24 de junho de 2021, que “Dispõe sobre o ingresso e 
permanência de cães de terapia e assistência, utilizados 
em intervenções assistidas com animais, em locais públi-
cos e privados e dá outras providências. 
- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO ISMAEL CRISPIN. 
Dispõe sobre alteração do art. 2º da Lei nº 2.478, de 
26 de maio de 2011, que cria “reserva de vagas para 
pessoas com necessidades especiais nos contratos com 
órgãos públicos estaduais com empresas prestadoras de 
serviços”. 
- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO LUIS DO HOSPITAL. 
Institui o Dia do Médico Veterinário, a ser celebrado, 
anualmente, no dia 9 de setembro no âmbito do Estado 
de Rondônia e dá outras providências. 
- PROJETO DE LEI DA DEPUTADA ROSANGELA DONA-
DON. Institui medidas de prevenção e combate ao ra-
cismo e discriminação racial, promovendo a igualdade 
racial no âmbito do Estado de Rondônia e dá outras pro-
vidências. 
- PROJETO DE LEI DA DEPUTADA ROSANGELA DONA-
DON. Estabelece medidas para o aumento da fiscaliza-
ção e apuração de queixas-crime contra maus-tratos a 
animais por parte das autoridades policiais no Estado de 
Rondônia e dá outras providências.
- PROJETO DE LEI DA DEPUTADA ROSANGELA DONA-
DON. Dispõe sobre medidas para coibir a criação e utili-
zação de perfis falsos nas redes sociais e aplicativos de 
mensagens com o objetivo de cometer crimes ou pro-
pagar notícias falsas no âmbito do Estado de Rondônia. 
Temos mais algumas aqui ainda, Presidente. Foi dada 
a entrada também, Presidente, agora junto à Mesa, de 

alguns Requerimentos:
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO CIRONE DEIRÓ. Re-
quer à Mesa Diretora, nos termos regimentais, pedido 
de realização de Sessão Solene para entrega de Título 
Honorífico de Cidadão Honorário do Estado de Rondônia 
ao Ministro do Superior Tribunal de Justiça – STJ, Antô-
nio Carlos Ferreira, em reconhecimento aos relevantes 
serviços prestados ao Estado de Rondônia, a ser realiza-
da no dia 28/09/2023 (quinta-feira), às 15:00 horas, no 
Plenário desta Casa de Leis. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO 
CIRONE DEIRÓ. Concede o Título Honorífico de Cidadão 
do Estado de Rondônia ao Ministro do Supremo Tribunal 
Federal – STF, André Luiz de Almeida Mendonça, pelos 
relevantes trabalhos prestados à área da educação em 
prol da população brasileira e consequentemente ao Es-
tado de Rondônia. 
- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO PEDRO FERNANDES. 
Dispõe sobre a criação do Programa “Amigos da Escola” 
com o objetivo de incentivar parcerias de pessoas físicas 
e jurídicas com Escolas Públicas Estaduais no âmbito do 
Estado de Rondônia, e dá outras providências. 
- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO PEDRO FERNANDES. 
Dispõe sobre os benefícios fiscais e tarifários aos condu-
tores cadastrados ao Registro Nacional Positivo de Con-
dutores, no âmbito do Estado de Rondônia e dá outras 
providências. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO PEDRO FERNAN-
DES. Requer ao Presidente da Assembleia Legislativa a 
retirada de tramitação do Projeto de Lei Ordinária nº 
114/2023, que dispõe sobre isenção do pagamento da 
Taxa de Defesa sanitária Animal - GTA para o transporte 
de animais doados para utilização em leilões beneficen-
tes no âmbito do Estado de Rondônia. 
Excelente projeto. 
Lido, Senhor Presidente.

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Obrigado, Secre-
tário. Hoje está nos auxiliando com a sua dicção. Muita 
coisa para ler. Obrigado.

O SR. LAERTE GOMES (Áudio via WhatsApp) – Senhor 
Presidente, gostaria de pedir o registro da presença. 
Não estou conseguindo baixar aqui no meu celular o 
aplicativo.

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Registrar a presen-
ça do Deputado Laerte Gomes. 
Eu gostaria de convidar o Excelentíssimo Deputado Ri-
beiro do Sinpol para fazer uso da tribuna por cinco mi-
nutos, sem direito a apartes.

O SR. RIBEIRO DO SINPOL - Boa tarde. Boa tarde ao 
nosso Presidente da Mesa Diretora, nosso líder Depu-
tado Cirone, liderança forte demais em Cacoal, aquela 
região do café, todo Estado de Rondônia. Cumprimentar 
todos os meus amigos deputados que estão aqui hoje: 
Deputado Luizinho Goebel, Deputado Delegado Camar-
go. Dizer que todas as terças-feiras, quarta-feira nós te-
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mos a nossa Sessão; nossos amigos estão aqui na tribu-
na: Maicon, Ian, nosso amigo Abideno, todos os nossos 
demais amigos aqui presentes. Você que está do outro 
lado no YouTube, nas nossas redes sociais, na nossa TV 
Assembleia, cumprimentar a todos. 
Dizer que eu participei semana passada da posse do 
novo Comandante da Polícia Militar, Coronel Braguin e 
foi uma cerimônia muito importante, muito bonita a pas-
sagem de comando de um Coronel para outro. E essa 
passagem tem algo muito importante, porque o Coronel 
Braguin era praça e chegou ao topo máximo da carreira 
de um policial militar, que é o comando da Polícia Militar.
 E lá estavam presentes o nosso governador, várias au-
toridades. Dizer que a Polícia Militar é importante por-
que tem a função essencial de proteger a sociedade, 
assim como a nossa Polícia Civil, também cumpre uma 
função essencial na nossa justiça. Cumprimentar aqui, 
em nome de todos os meus amigos policiais civis que 
trabalham diuturnamente, nosso Delegado-Geral Samir. 
E dizer que nessa reunião que tivemos lá, meu amigo 
Deputado Cirone, o governador disse novamente, em 
discurso, referente à valorização salarial das forças de 
segurança. No discurso ele pontuou que está finalizando 
junto a Sepog e a Sefin a valorização salarial da Polícia 
Militar, da Polícia Civil, dos socioeducadores, dos agentes 
penitenciários, dos policiais penais, dos bombeiros e dos 
nossos servidores da Politec e disse que até o final do 
ano o projeto vem aqui para a Casa. E ele disse que será 
um dos melhores salários do Brasil.
 E nós estamos participando junto ao governo nessas 
tratativas, participando junto ao nosso Secretário da 
Sesdec o qual eu cumprimento, Coronel Vital, Secretário 
Vital, o Delegado Hélio, dizendo que ele também está 
muito ativo nisso. A polícia está trabalhando muito na 
rua, está fazendo um excelente trabalho, as nossas for-
ças de segurança, em combate à criminalidade. E que 
essa parte salarial o Secretário Vital também tem partici-
pação especial. Eu, como deputado estadual, estou jun-
to nessa luta, nessas tratativas para sair um final feliz, 
um resultado muito positivo para todos os operadores 
das forças de segurança. 
E o nosso Governador Coronel Marcos Rocha, no qual 
nós acreditamos, nós fizemos campanha, nós sabemos 
da importância que ele tem com as forças de segurança 
e eu cito uma frase de um filósofo Nietzsche que diz 
“nunca é alto o preço a se pagar pelo privilégio de per-
tencer a si mesmo”. Dizer que eu acreditei muito nessa 
oportunidade desse governador ser reeleito e ele cum-
prir com o compromisso de valorização salarial desses 
policiais que trabalham diuturnamente no combate à 
criminalidade, deixando a sociedade com paz, tranqui-
lidade. 
Eu, como deputado estadual, estou aqui sempre pautan-
do essa pauta da segurança pública, dizer que é muito 
importante essa finalização com chave de ouro desse 
salário desses operadores das forças de segurança pú-
blica. No mais, quero deixar aqui meu protesto de es-
tima, consideração a todos os meus amigos, dizer que 
estamos juntos por uma sociedade melhor, mais honesta 

e mais justa.

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Obrigado, Excelen-
tíssimo Deputado Ribeiro. Parabenizar nossas forças de 
segurança do Estado de Rondônia, tem feito um grande 
trabalho. Desejar sucesso ao nosso novo Comandante 
da Polícia Militar Coronel Braguin, juntamente com o seu 
Subcomandante-Geral, o Coronel Glauber, que faça um 
grande trabalho dentro do Estado de Rondônia.
 Dizer da nossa alegria de ter participado ali no 10º Ba-
talhão em Rolim de Moura, sob o comando do Coronel 
Baumann, da Copa Tiradentes que teve as suas finais 
na sexta-feira. Inclusive com a presença do nosso Co-
mandante-Geral Coronel Braguin, participando lá dessas 
finais. Então, para nós é uma grande satisfação ver a 
atuação da Polícia Militar, trabalhando pela segurança. 
Foram instalados vários totens, no Estado de Rondônia, 
através da Sesdec, reconhecer o trabalho do Coronel Vi-
tal e isso vai trazer mais facilidade nas investigações, 
no trânsito de carros na nossa cidade, de pessoas. Um 
trabalho dessas câmeras de alta resolução com facili-
dade, Deputado Delegado Camargo, no reconhecimento 
facial, no reconhecimento de placas, isso vai facilitar o 
trabalho das nossas forças de segurança. E, como dis-
se o nosso colega, Deputado Ribeiro, aqui nós temos 
o Deputado Delegado Camargo, o Deputado Delegado 
Lucas, também da Polícia Civil; temos aqui o Deputado 
Ezequiel Neiva, da Polícia Militar; temos o nosso colega, 
Deputado Edevaldo, da Polícia Penal. 
O governador fez um compromisso no Estado de Rondô-
nia que, até o final do seu mandato, as forças de segu-
rança do Estado de Rondônia estarão entre as três mais 
bem remuneradas do país. O governador que tem esse 
carinho com as forças de segurança, tem trabalhado 
para isso ano a ano. Então esperamos, governador, que 
o senhor consiga realizar o seu sonho de deixar as forças 
de segurança melhores aqui no Estado de Rondônia. E 
fica o grande abraço do Deputado Cirone, reconhecendo 
o trabalho de todas as nossas forças de segurança do 
Estado de Rondônia. 
Quero franquear a palavra ao meu colega Deputado Pe-
dro Fernandes, por cinco minutos, sem direito à aparte, 
viu colega? Grande Deputado lá do Município de Cuju-
bim, do Vale do Jamari. Tem feito um relevante trabalho 
nesta Casa, tem trazido conhecimento, já foi prefeito, 
então conhece bastante das demandas e tem feito um 
grande trabalho nesta Casa de Leis. 

O SR. PEDRO FERNANDES – Uma boa tarde a todos. 
Quero cumprimentar o nosso Presidente Cirone, em 
nome dele todos os parlamentares aqui presentes. 
Quero aqui, vim aqui na tribuna, para fazer um agrade-
cimento à Polícia Militar do Estado de Rondônia. Nesse 
último final de semana tivemos a tentativa de invasão de 
propriedade, e, de imediato, a Polícia Militar do Vale do 
Jamari, comandada pelo Tenente-Coronel Rudnei, quero 
parabenizá-lo, ele mesmo comandou essa operação pes-
soalmente; esteve lá, atendendo o esbulho possessório 
de invasão de terras na linha B-90, em Cujubim. 
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Quero aqui parabenizar o Secretário de Segurança Pú-
blica do Estado, o Coronel Vital, que mostrou que não 
compensa invadir propriedades produtivas e particulares 
no Estado de Rondônia. Que o Estado de Rondônia, a 
força de segurança do Estado, não vai permitir esse tipo 
de atitude. Isso é muito bom, porque nós temos que ter 
uma segurança jurídica no campo e essa ação coman-
dada pelo Tenente-Coronel Rudnei, a quem eu quero 
parabenizar aqui, pela ação rápida e orquestrada, que 
não houve necessidade do uso da força. 
Quero aqui também cumprimentar o Comandante-Ge-
ral da Polícia Militar do Estado de Rondônia, Coronel 
Braguin, que sob o seu comando também essa ação 
mostrou à população, aos produtores rurais da nossa 
região do Vale do Jamari, que a segurança pública está 
atenta, pois já tinham mobilizado vários produtores. Os 
produtores, preocupados com essas invasões de terra, 
já estão mobilizados em grupos também. Já que as pes-
soas que invadem a propriedade alheia se organizam, os 
proprietários também estão se organizando. E a polícia, 
em uma ação rápida, em que foram presas 25 pessoas, 
mandou toda a força policial da região do Vale do Ja-
mari. Foram mais de 16 viaturas, com muitos homens, 
naquele local; e coibiu aquela invasão. 
Então, a propriedade rural lá na Linha B-90, no Município 
de Cujubim foi invadida, e, cerca de 80 invasores chega-
ram ao local em um ônibus; outra informação era que a 
propriedade ao lado seria a próxima a ser invadida. 
Diante dos fatos, o Comando do 7º Batalhão de Polícia 
Militar acionou a equipe de policiais militares para o res-
sarcimento imediato da posse invadida. 
Durante a ação, a equipe dos policiais fez incursões na 
mata, entraram, encontraram os acampamentos e os in-
vasores. Alguns conseguiram fugir. Então, nessa ação 
rápida da Polícia Militar, a Polícia Militar conseguiu evitar 
o confronto direto dos produtores rurais com aquelas 
pessoas, sem-terra, que foram, vão para lá para fazer 
para fazer aquela invasão da propriedade. Muitas pes-
soas simples, humildes estavam ali porque muitas vezes 
são aliciados por líderes desses movimentos, que pro-
metem terra fácil para as pessoas e muitos deles tiram 
vantagens financeiras desse procedimento. Mas, eles já 
estão sendo investigados, alguns dos líderes já tinham 
passagem pela polícia, já tinha reincidência. 
No Estado de Rondônia nós precisamos regularizar as 
propriedades que já têm e essas pessoas que têm o de-
sejo de possuir uma terra, o Incra, tem que fazer uma 
inscrição no Incra e pedir para o governo federal fazer 
a inquisição da terra e fazer os assentamentos pacifica-
mente para atender essas pessoas.

Invadir propriedades produtivas - eu conheço a região 
-, a propriedade lá está toda destocada, gradeada, pro-
duzindo soja, milho... Então, e fácil entrar em uma pro-
priedade que já está pronta. E de imediato a polícia de 
Rondônia, quero aqui parabenizar também o governa-
dor, porque é um compromisso dos Estados da região 
Norte, do Mato Grosso, de alguns governadores até se 
posicionaram publicamente falando “aqui não adianta 

invadir propriedades, que nós vamos coibir.” E a força de 
segurança do Estado de Rondônia tomou providência de 
imediato. Parabéns ao Estado de Rondônia.
Nós temos que respeitar as propriedades particulares, 
porque senão vira um desmando. Podemos ter derra-
mamento de sangue e pessoas serem prejudicadas. Eu, 
como Deputado Estadual daquele município e da região 
do Vale do Jamari, fiquei muito satisfeito. Estou aqui para 
agradecer a Polícia Militar, Coronel Rudnei, Coronel Vital 
e o Coronel Braguin que assumiu o comando, mostrando 
a força do Estado para não deixar a desordem tomar 
conta do nosso Estado. Parabéns. Quem produz nesse 
país tem que ter garantias e segurança. Muito obrigado.

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Parabéns, Deputa-
do Pedro Fernandes, sempre defendendo o direito das 
pessoas. Pessoas que vieram aqui no Estado de Ron-
dônia, desbravaram essas terras, derramaram seu suor 
para que pudessem fazer abertura dessas propriedades 
e depois pessoas se acharam no direito de invadir. En-
tão, parabéns, Deputado Pedro, em defesa do nosso se-
tor produtivo, parabenizando a Polícia Militar, juntamen-
te com a Polícia Civil pela brava atuação em defesa do 
direito de propriedade. E dizer ao amigo Rudnei, que era 
lá da cidade de Colorado do Oeste, está agora coman-
dando o 7º Batalhão na cidade de Ariquemes. Parabéns, 
Coronel Rudnei e todos da sua equipe pelo belíssimo 
trabalho apresentado diante dessa situação.
Quero convidar o Deputado Delegado Camargo para fa-
zer o uso da palavra por cinco minutos sem direito à 
aparte.

O SR. RIBEIRO DO SINPOL – Posso falar um pouquinho, 
Presidente?   
Cumprimentar aqui o meu amigo Pombo, o William Pom-
bo. Parabéns, meu amigo. Estamos aqui.

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Seja sempre bem-
-vindo a essa Casa do povo.

O SR. DELEGADO CAMARGO – Senhor Presidente, no-
bres colegas parlamentares, povo rondoniense que me 
assiste.
Eu quero falar para vocês hoje sobre a caravana da fal-
sidade, o PAC da mentira. No dia 11.08, agora, nós tive-
mos o lançamento pelo governo federal, lá em Brasília, 
do que esse desgoverno chama de Programa de Acele-
ração do Crescimento. Mas, na verdade, é o “Programa 
de Aceleração da Corrupção”. Além disso, uma grande 
mentira. E eu estou aqui como parlamentar para abrir 
os olhos de você, rondoniense. Olha que grande men-
tira, eles anunciam que o governo federal irá investir 
no Estado de Rondônia R$ 29,6 bilhões, divididos em 
algumas obras: duplicação da BR-364 do trecho de Porto 
Velho até Vilhena, construção da ponte binacional, es-
gotamento sanitário... Calma que tem mais. Anunciaram 
R$ 1,5 bilhão para internet 5G conectando as rodovias 
federais em Rondônia. Mas, que grande mentira! Que 
grande mentira!
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A “caravana da falsidade” vem aqui inaugurar um por-
to que quem fez o governo do Jair Bolsonaro. Licitou 
e concluiu. Eles vieram só cortar a fitinha e aparecer 
na foto. Mas, quem fez foi o Presidente Bolsonaro. E, 
agora, o Lula tem a cara de pau de falar para você, 
rondoniense — para mim não cola, para mim não mente 
—, que vai investir R$ 29,6 bilhões em Rondônia, sendo 
que há poucos dias divulgou amplamente na imprensa 
o contingenciamento de R$ 1,5 bilhão, tirando dinheiro 
da saúde, da educação, porque já estourou o teto de 
gastos. E aí vem anunciar R$ 29,6 bilhões sem previsão 
na Lei de Diretrizes Orçamentárias, sem previsão no Pla-
no Plurianual. Quer enganar quem, cara pálida? Quer 
enganar quem? 
Só para vocês terem noção, o Ibovespa, a Bolsa de Va-
lores registrou ontem a décima queda consecutiva, algo 
que não acontece desde 1984. A economia do nosso 
país está colapsando. E isso atinge diretamente nosso 
Estado de Rondônia. Tanto que havia uma defasagem 
no preço do diesel e agora nós corremos sérios riscos 
de ter falta de diesel nos postos em Rondônia, porque 
há um descompasso entre o preço que é negociado no 
mercado internacional e aquele preço que a Petrobrás 
está fazendo. Tanto que o governo teve que anunciar o 
reajuste agora. Quer enganar quem, cara pálida? 
O Presidente da Eletrobrás, quando eles não conseguem 
cortar a nossa internet, que não conseguem, eles cor-
tam a luz. Apagão geral hoje: 14 Estados no país sem 
energia elétrica. O Presidente da Eletrobrás, o Wilson 
Ferreira Júnior, ontem, pediu renúncia sem informar o 
motivo. Comunicou o mercado. O Brasil caminha a pas-
sos largos para um colapso total da economia. E isso vai 
afetar o nosso Estado. Bolsa de Valores caindo, renúncia 
da Eletrobras, apagão do país, saúde colapsando. E vem 
anunciar R$ 29,6 bilhões para Rondônia? Mentirosos. Eu 
vou ser o primeiro. 
Falaram de 500 quilômetros de duplicação. Se vocês vi-
rem aqui duplicar cinco quilômetros, só cinco, eu faço 
compromisso público. Pode guardar esse vídeo aí. Eu 
vou lá bater palma. Se dos 500 quilômetros fizerem 1%, 
cinco quilômetros de duplicação, eu vou bater palmas. 
Vocês não vão fazer, porque são incompetentes, porque 
não têm orçamento, porque não têm planejamento. E 
as obras que vocês conseguem inaugurar do governo 
passado, do governo Bolsonaro, que é o caso do porto 
de Guajará-Mirim. Ninguém falou, não é? Pois é. Mas, eu 
estou falando. Pode consultar aí. 
Então, para que nós possamos colocar os “pingos nos 
i’s”, estou avisando. “Ah, mas você fica só falando, Ca-
margo”; sim, eu estou só falando porque eu quero dei-
xar registrado aqui. Eu quero deixar registrado que eu 
estou avisando: vai colapsar o sistema de abastecimento 
de combustível. Vai. Vai afetar nossa economia? Com 
certeza, vai. Não venham mentir para o povo rondonien-
se dizendo que vão duplicar, que vão fazer ponte. Esse 
Programa de Aceleração do Crescimento, na verdade, é 
um programa de aceleração da corrupção. 
Os maiores casos de corrupção nesse país, objetos da 
Operação Lava Jato, decorreram dos acordos com as 

empreiteiras. Só para vocês terem noção, esse “pro-
grama de aceleração da corrupção” que o Governo Fe-
deral está lançando é para terminar mais de duas mil 
obras que eles deixaram inacabadas no governo do PT, 
lá atrás. Para. Para de mentir para o povo rondoniense. 
Para, para. Aqui é local de gente honesta, trabalhadora, 
mas não é de trouxa, nem de bobo, não. E eu estou aqui 
para abrir o olho de vocês rondonienses. 
Por fim, deixando esse desgoverno, que - quando não 
consegue cortar a internet, corta a luz, como fizeram 
hoje - eu quero dizer para todos aqueles que foram 
aprovados no último concurso da Polícia Civil que desti-
nei meio milhão de Reais para a ACADEPOL (Academia 
de Polícia). Eu sei muito bem, como delegado de polícia 
há 13 anos, como delegado regional que fui da região de 
Ariquemes, a importância da formação de um bom poli-
cial. E é por isso que destinei essa quantia vultosa para 
a Academia de Polícia Civil, a maior Emenda parlamentar 
estadual já destinada à ACADEPOL. 
O futuro da polícia, a valorização dos policiais passa não 
apenas por uma remuneração, uma valorização salarial 
justa. Estou esperando, hein, Deputado Ribeiro. Era 
para quando mesmo? Era para junho, não esqueci. Nós 
já estamos entrando em agosto, quase outubro. Esta-
mos esperando a valorização dos policiais aqui. 
Destinei esse valor porque sei da importância da forma-
ção de um bom policial, de uma academia digna para a 
formação dos policiais. Então, esse valor foi destinado 
para a ACADEPOL para que vocês, o futuro da polícia 
do Estado de Rondônia, possam ter uma capacitação, 
acima de tudo, honrosa. 
Por fim, quero agradecer a praticamente cinco mil pes-
soas que foram até o meu estande na Expoari e fizeram 
a assinatura do abaixo-assinado. Eu agradeço a todos 
vocês, porque sei que é um estande, uma festa. E as 
pessoas geralmente não vão visitar político em uma fes-
ta. Mas, vocês foram até o meu estande e registraram 
as assinaturas, e eu agradeço a todos vocês por isso. 
Estarei aqui para dar voz a você que é de direita, a você 
que é conservador, a você que é cristão. Podem con-
tar comigo. Desistir não é uma opção. Vamos endireitar 
Rondônia. Obrigado, Presidente.

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Obrigado, Exce-
lentíssimo Deputado Delegado Camargo. Parabéns por 
colocar essa Emenda para a Polícia Civil. Eu já fui con-
curseiro da Polícia Civil, 1989, com 18 anos de idade, 
passei no concurso. Me inscrevi na Academia e à época, 
a minha mãe falou: “Filho, você é muito novinho, 18 
anos, vai entrar na polícia...”, acabou me convencendo. 
Eu já estava fazendo faculdade de Administração de Em-
presas e aí não vim para a Polícia Civil. Hoje, era para ser 
aí... na turma de 90... Ia ser um Federal, não é? Policial 
Civil com salário federal.
 Quero franquear a palavra ao Excelentíssimo Deputado 
do Cone Sul do Estado de Rondônia, Deputado Ezequiel 
Neiva.

O SR. EZEQUIEL NEIVA - Senhor Presidente, senhores 
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deputados, só para fazer um relato aqui da última sema-
na. Nós tivemos lá no Cone Sul na companhia do nosso 
Secretário de Segurança Pública, Coronel Vital; também, 
do nosso novo Comandante-Geral, Coronel Braguin, fa-
zendo algumas entregas. Entregas importantes lá para o 
3º Batalhão da Polícia Militar, lá em Vilhena: computado-
res; ares-condicionados - uma Emenda individual nossa 
-, melhorando as condições de trabalho dos nossos po-
liciais, ali em Vilhena. Atendendo ali, na verdade, toda 
área do 3º Batalhão, como Colorado do Oeste, Cerejei-
ras, Cabixi, Chupinguaia e Pimenteiras. 
Estivemos também na cidade de Colorado com a ou-
tra Emenda para a Polícia Mirim. Em Chupinguaia, foi 
a mobília todinha do nosso quartel. Quero parabenizar 
o nosso Secretário de Segurança Pública, Coronel Vital, 
pelo trabalho que vem fazendo ao longo do Estado. Es-
sas instalações dos totens, que Vossa Excelência mesmo 
afirmou agora a pouco, Vilhena também ganhou e já 
está surtindo efeito ali na segurança pública da cidade 
de Vilhena. 
Mas, eu não poderia deixar de falar aqui, Senhor Presi-
dente, eu que passo constantemente toda semana, vou 
e venho, quero aqui agradecer ao Senador do Confú-
cio Moura pelo montante que ele colocou ali, para fazer 
a travessia urbana da Cidade de Itapuã. Quem passa 
por lá, quem passa por lá todas as semanas como nós 
passamos, a gente percebe a mudança que está acon-
tecendo e o Senador Confúcio Moura, que é o nosso 
Presidente da Comissão de Infraestrutura no Senado - 
uma das Comissões mais importantes, está fazendo uma 
revolução ali, está melhorando as condições de Itapuã, 
aliás do Estado de Rondônia. 
Também, conseguimos com o Senador Confúcio Moura 
mais uma quantia de R$ 9 milhões para fazer uma ponte 
que liga o Estado de Rondônia, Mato Grosso, Cabixi, Co-
modoro, Deputado Pedro, lá no extremo do Estado e o 
DER já está finalizando o projeto, mas com o recurso já 
garantido de R$ 9 milhões, do Senador Confúcio Moura, 
através da Comissão de Infraestrutura lá do Congresso 
Nacional. 
Então, o Senador tem feito um belíssimo trabalho, tem 
ajudado muito o Estado de Rondônia e creio que muita 
coisa boa vai acontecer. É óbvio que tudo aquilo, primei-
ro, tem que vir anunciar e tal, e as coisas vão acontecen-
do, pode ter certeza disso. Nada acontece dentro de um 
ano. Eu mesmo estou tentando fazer muita coisa desde 
o meu primeiro ano de mandato, Deputada Ieda. Muitos 
aconteceram. Algumas estão bem encaminhadas. Ou-
tras, não consegui ainda. Mas, nós estamos correndo 
atrás e vai dar tudo certo. É assim a vida pública, 
ninguém consegue chegar. 
Deputado Pedro foi prefeito, quantos anos? Oito anos? 
Muita coisa ficou lá ainda para se fazer. Aposto que o 
outro prefeito que entrou, vai inaugurar a obra que Vos-
sa Excelência começou e você não conseguiu terminar. 
Mas, é assim a vida pública, ninguém consegue fazer 
tudo em quatro anos, mas a gente vai caminhando. 
Obrigado, Presidente. Eu gostaria de falar aqui sobre um 
Projeto de Lei que está nessa Casa, do DER. Precisamos 

votar esse Projeto de Lei. É um orçamento importantís-
simo para o Estado de Rondônia. O Estado com todas 
as suas residências ao longo do Estado, 15 residências, 
mais cinco usinas de asfalto, precisa urgentemente des-
se recurso para dar sequência ao seu trabalho. 
Nós temos muitas estradas. As chuvas já estão para co-
meçar. O DER já está sem orçamento. Falta de planeja-
mento? Com certeza. Esse recurso não era para estar 
aqui hoje, esse Projeto de Lei para ser remanejado. Já 
era para estar lá. Mas, infelizmente, houve uma falha 
no planejamento. A Assembleia precisa agora votar esse 
Projeto de Lei para que o DER tenha condições de dar 
Ordem de Serviço em algumas obras que estão parali-
sadas; sequência em outras que estão em andamento e 
condições das residências terem o combustível e peças 
necessárias para continuar o trabalho. Era isso Presiden-
te, obrigado.

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Ezequiel Neiva, parabéns pelas palavras, pelos inves-
timentos feitos ali no 3º Batalhão da Polícia Militar, ali do 
Cone Sul. O senhor tem uma atuação brilhante no Cone 
Sul, tem feito um grande trabalho, parabéns ao senhor, 
aos deputados ali da nossa região que têm defendido as 
demandas do Cone Sul.
Quero franquear a palavra ao Excelentíssimo Deputa-
do aqui da nossa capital, Alan Queiroz, por cinco minu-
tos sem direito a aparte. Enquanto o colega, Deputado 
Alan Queiroz, se dirige à tribuna, cumprimentar aí que 
mandou um vídeo aqui, lá do seu escritório, o Deputa-
do Affonso Candido. Fica o nosso abraço, aqui dos seus 
colegas da Casa pelos trabalhos feitos na cidade de Ji-
-Paraná. 

O SR. ALAN QUEIROZ - Excelentíssimo Senhor Presiden-
te, particular amigo, Deputado Cirone, sabe o quanto 
estimo Vossa Excelência e sou fã do trabalho realizado 
por Vossa Excelência. Eu queria muito até mesmo um 
apoio do senhor com relação a esses temas que eu vou 
colocar aqui, Presidente. São temas importantes para o 
nosso Estado de Rondônia, e digo até mais importante 
esse tema para o país e para o mundo: falo aqui sobre 
alimento; falo aqui sobre o pequeno produtor. 
E eu, Senhor Presidente, senhores deputados — 
cumprimentar também, em nome da Deputada Ieda, 
presente aqui na Mesa, nossas deputadas —, fiz dois 
Requerimentos, Senhor Presidente, o primeiro de 
número 385/2023, que “Requer que seja oficiado 
ao Excelentíssimo Senhor Governador do Estado de 
Rondônia, Cel. Marcos Rocha, extenso à Casa Civil, 
à Secretaria de Estado de Agricultura – SEAGRI, 
requerimento de informações detalhadas referentes 
ao Fundo de Apoio à Cultura do Café em Rondônia – 
FUNCAFÉ/RO, correspondente ao período de janeiro do 
ano de 2021 à data da presente propositura.”.
Quero dizer, Senhor Presidente, que esse Fundo de Apoio 
à Cultura do Café em Rondônia – FUNCAFÉ, é responsável 
pela elaboração e implementação de políticas públicas 
voltadas para a cultura do café no âmbito do Estado. Nós 
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sabemos do crescimento, que hoje os nossos produtores 
têm buscado cada dia mais informações, buscado 
também ampliar a sua produção. E acredito muito na 
diversificação da produção do pequeno produtor como 
algo que possa ser um atrativo econômico e financeiro 
para os nossos pequenos produtores. 
Porque, em muitos momentos, Senhor Presidente, o 
pequeno produtor foca apenas em uma produção e, 
a exemplo agora, do gado. O gado deu uma reagida, 
mas chegou um momento de muita dificuldade, onde as 
pessoas seguraram a venda do gado porque estava com 
um preço muito distante da nossa realidade. E quando 
você não tem uma diversificação da sua produção, pode 
acontecer o comprometimento financeiro desses nossos 
pequenos produtores. E, com isso, esse Fundo é criado 
exatamente para isso, para dar o acompanhamento, 
para dar o treinamento. 
E vejo hoje também outros deputados aqui preocupados, 
solicitando informações, das ações da Emater, o que 
tem feito para o nosso produtor, para o nosso pequeno 
produtor. E a gente percebe, Senhor Presidente, 
a agonia que passa hoje o mundo com relação a 
alimentos. A produção de muitos países, prejudicada 
devido à mudança climática no mundo inteiro, que terá 
comprometida a sua produção. E o Brasil precisa ter um 
olhar voltado ao nosso agronegócio e, especialmente, 
aos nossos pequenos agricultores, à nossa agricultura 
familiar. 
E eu tenho certeza que aqui temos deputados atuantes 
de forma muito presente nesse setor produtivo, nas 
associações, levando implementos agrícolas, melhorando 
a qualidade do solo através do calcário. Graças a Deus 
temos esse produto aqui, mas nós precisamos fazer mais. 
Nós precisamos entender o que de fato esse Fundo, 
quanto que se tem nesse Fundo e qual é o planejamento 
para reverter esse Fundo ao nosso pequeno produtor. 
Cito aqui o café, mas podemos estender para os outros 
cultivos. 
E também, Senhor Presidente, fiz também outra Indicação 
ao Governo do Estado: “Indica ao Excelentíssimo Senhor 
Governador do Estado de Rondônia, Cel. Marcos Rocha, 
extenso à Casa Civil, PROCON-RO, IPEM-RO, Vigilância 
Sanitária e a SESDEC-RO, que realizem uma força-tarefa 
integrada, com o objetivo de fazer uma fiscalização 
do armazenamento, data de fabricação, validade, 
procedência, condicionamento, peso e preço do leite e 
de seus derivados nas redes supermercados, atacadistas 
e varejistas no âmbito dos municípios do Estado de 
Rondônia.”. 
Por que, Senhor Presidente, eu trago aqui essa 
preocupação? A gente, nas nossas andanças, 
conversando com os produtores, se percebe um preço 
muito baixo quando se compra lá dentro, do produtor, 
aquele que produz a sua quantidade pequena de leite, e 
se paga em torno de R$ 2,00 a R$ 3,00 o preço do litro 
do leite. Quando está bom, chega R$ 3,00; quando está 
ruim, é R$ 2,00. E aí, Senhor Presidente, eu tento fazer 
uma conta e essa conta não fecha. Conversando com 
os donos de laticínio, e a gente percebe tantos laticínios 

fechando no nosso Estado de Rondônia também, e 
aí, muitas vezes, as pessoas acreditam que sejam os 
laticínios que exercem uma força maior em cima do 
pequeno produtor, ganhando mais sobre esse produto, 
e a gente percebe que também eles encontram essa 
dificuldade. 
Agora, eu não consigo acreditar e fazer uma conta 
rápida, sendo que nessa tratativa e conversando com 
eles, entendemos como é que funciona. Vou voltar 
aqui à questão agora da produção do queijo. Para se 
fazer um quilo de queijo muçarela, que a maioria desse 
queijo não é consumido no nosso Estado, ele é revertido 
para outros Estados, principalmente o nosso maior 
consumidor dos nossos produtos é o Estado de São 
Paulo - principalmente o setor de alimentos, os nossos 
restaurantes -, e para se fabricar um quilo de queijo leva 
dez litros de leite. Se a gente computar o que foi pago 
para o produtor do leite — R$ 2,00 —, para fazer um 
quilo de queijo muçarela, a gente vai gastar R$ 20,00. 
E o consumidor chega para consumir esse queijo aqui 
na nossa rede de supermercados, e a gente encontra lá, 
para o consumidor final, o preço do quilo do queijo, em 
média, R$ 50,00 a R$ 60,00, quase três vezes mais o 
valor que é pago, que é gasto pelo laticínio e que é pago 
para o produtor. 
Então, nós estamos aqui solicitando através desse Re-
querimento, senhor Presidente, que a gente possa ava-
liar e acompanhar essas planilhas para que a gente, de 
fato, tenha algo mais justo tanto para o produtor quanto 
também para o consumidor final, e a gente possa equi-
librar essa balança. E com isso a gente tenha esse meio 
mais aquecido e a gente possa ter mais produção e, 
principalmente, quando solicito no Requerimento, tam-
bém da mesma forma do trabalho realizado com o café, 
eu também faço o mesmo Requerimento de informação 
à Seagri para saber o correspondente ao Fundo Proleite, 
que também tem a mesma intenção. Porque nós preci-
samos, Senhor Presidente, reverter de fato esse recurso 
para os nossos produtores. De que forma? Melhoramen-
to genético, para que a gente possa ter ali o animal 
produzindo mais leite para poder aumentar a sua renda, 
e assim por diante. 
Então, eu finalizo aqui, Senhor Presidente, dizendo da 
importância de o nosso Estado e principalmente de o 
nosso país ter uma visão voltada à produção de alimen-
tos, políticas públicas para dar condição ao nosso povo 
trabalhador, ao nosso povo que produz, e produz muito, 
que trabalha muito diariamente no campo, principal-
mente numa região nossa do Norte, no quente, no calor 
que tem ultrapassado a temperatura de normalidade, 
acima de 40 graus, que chegou agora em Porto Velho, 
mas mesmo assim temos o nosso povo trabalhador no 
campo e que não abandona as suas raízes, a sua histó-
ria, a sua tradição. E nós precisamos ter um olhar volta-
do a essas pessoas. 
Finalizo aqui, Presidente, agradecendo a paciência de 
todos. Muito obrigado. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Parabéns, Deputa-

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
2642

Autenticidade, integridade e interoperalidade - ICP BRASIL



DO-e-ALE/ROANO XII - Nº 150 22/08/2023

do Alan. O Deputado Alan sempre preocupado com as 
questões de desenvolvimento do Estado. E quero aqui, 
Deputado Alan, parabenizar o senhor por essa preocu-
pação em trazer para o Estado de Rondônia que o pro-
dutor possa diversificar a sua atividade dentro da sua 
propriedade. Como é o exemplo que o senhor falou de 
o produtor ter o café, ter a possibilidade de ter o seu 
suíno, ter a possibilidade de ter a sua roça de cacau, a 
fruticultura, o seu gado leiteiro, o gado de corte, fazer 
com que ele possa diversificar para quando der uma cri-
se em uma produção dessas, ele tenha como se socorrer 
em outra produção. 
E o senhor levantando essa questão do Fundo do Funca-
fé, saber o que tem, o que está sendo investido. Eu vejo 
com muito bons olhos. Já fiz essa solicitação à Sedec, 
que é a nossa Secretaria de Desenvolvimento do Estado, 
para que nós possamos criar planos de ações dentro do 
Estado de Rondônia com a vocação que nós temos. Nós 
poderíamos fazer mais um polo de avicultura dentro do 
Estado. Nós temos a região de Cacoal, Espigão, Pimenta 
Bueno, que tem ali o abatedouro de aves, mas nós po-
deríamos colocar aqui na região de Alvorada, na região 
de Machadinho, na região do Vale do Jamari, aqui na 
região da Ponta do Abunã, que a gente diversifique. 
Fiz uma experiência, um projeto-piloto, Deputado Alan, 
no município de Rolim de Moura, onde coloquei um re-
curso para a compra de 40 matrizes de suíno. Essas ma-
trizes foram importadas do Estado do Paraná, e cada 
produtor recebeu duas matrizes. E nessa produção da 
matriz, ele tem que devolver para Secretaria mais dois 
suínos para que possam ser beneficiados mais dois pro-
dutores, e assim por diante, criando uma cadeia. E tive 
a felicidade... esse recurso foi feito há 60 dias, 90 dias, 
eu acho que essa entrega desses suínos, e já tem mais 
de 300 novos suínos dentro de Rolim de Moura. É uma 
genética de primeira linha, uma genética boa, que ter 
uma grande produção. 
Então, o Estado tem que diversificar. Eu estou trazendo 
essa ideia. Eu acho que a Assembleia tem que estar jun-
to para que nós possamos crescer cada vez mais dentro 
do Estado de Rondônia. 
E enfatizar também, Deputado Alan, o trabalho que o 
senhor vem fazendo. E o Deputado Cássio, que é ali da 
cidade de Cacoal, conhece bem isso também: a ques-
tão das nossas agroindústrias. Nós tivemos a perda, 
Deputado Cássio, de mais de 70% das nossas agroin-
dústrias do Estado de Rondônia, por falta de incentivo 
e ao mesmo tempo por falta de organização. Conversei 
esses dias com o Secretário Luiz Paulo, e ele se colocou 
à disposição. Vai fazer um estudo para a gente criar uma 
coordenação que cuide da agroindústria do Estado de 
Rondônia. 
Nós temos ali uma dificuldade com o Idaron, que um 
técnico hoje vai lá e verifica essa agroindústria. Ele soli-
cita que a agroindústria tenha um preparo para atender 
aquela produção. Daqui 30 dias, vem outro técnico e fala 
totalmente diferente. Então, se a gente criar uma coor-
denação tendo o técnico do Idaron, da Emater, da Se-
dam e da Seagri, os mesmos técnicos decidindo aquilo 

ali a nível de Estado, nós vamos ter uma uniformização 
das medidas a serem tomadas nas nossas agroindús-
trias. 
E precisamos valorizar. Nós somos um Estado com voca-
ção agrícola. Se nós não cuidarmos do nosso produtor, 
dar condição de trabalho para ele, nós estamos fada-
dos ao fracasso, fadados a não dar consistência nessas 
agroindústrias do Estado. Então, está aí a solicitação do 
Deputado Alan, reforçando aqui um pedido desta Casa, 
dos 24 deputados estaduais. 

O SR. ALAN QUEIROZ – Presidente, me permite fazer 
um registro?

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) - Questão de Ordem, 
Deputado Alan Queiroz. 

O SR. ALAN QUEIROZ – Gostaria de fazer um registro, 
Presidente, dois amigos que também nos visitam aqui 
na nossa casa do povo hoje, lá de Guajará-Mirim: nosso 
Secretário de Cultura, Ricardinho e também a Procura-
dora-Geral do Município, a doutora Ane Albuquerque, 
advogada atuante. Que são apaixonados pela cultura e 
que estão à frente do grande evento que vai acontecer 
e promete que um dos melhores que já houve, que é 
o Duelo da Fronteira, do Boi Malhadinho e Boi Flor do 
Campo, lá em Guajará-Mirim, é isso, Ricardinho? Obri-
gado pela presença, estamos juntos irmão, conta com 
a gente. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) - Sejam sempre bem 
vindos a essa Casa, em nome do Deputado Alan Quei-
roz, Deputada Drª Taíssa — que você é lá de Guajará-
-Mirim —, sempre bem-vindos aqui o nosso Secretário 
de Cultura e a nossa Procuradora-Geral do Município de 
Guajará-Mirim. Bem-vindos, que Deus continue aben-
çoando os vossos trabalhos e dê discernimento para 
que vocês possam fazer o melhor por aquela população 
guajará-mirense. Fomos bem recebidos lá na cidade de 
vocês na semana passada. 
Solicito ao Senhor Secretário que proceda à leitura dos 
Requerimentos recebidos que serão discutidos e votados 
em bloco. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - REQUERIMEN-
TO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. Requer à Mesa 
Diretora que seja aprovada a realização de Audiência 
Pública nesta Casa de Leis, no dia 13 de setembro de 
2023, a partir das 14h, para discutir questões fundiárias 
em áreas urbanas e periurbanas de Porto Velho/RO. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, a realização de Audiência Pú-
blica no dia 31 de agosto de 2023, às 9h, no Centro de 
Treinamento da Emater-RO (Centrer-RO), no município 
de Ouro Preto do Oeste/RO, em comemoração aos 52 
anos da Entidade Autárquica de Assistência Técnica e 
Extensão Rural - Emater/RO, para discutir a Assistência 
Técnica e Extensão Rural em Rondônia - ATER Pública.
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
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Requer à Mesa Diretora, a realização de Sessão Solene 
para entrega de homenagens à Rede Lilás - Rede de 
enfrentamento à violência doméstica e familiar contra a 
mulher, para o dia 28 de agosto de 2023, das 14h às l7h, 
nesta Casa de Leis. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ALAN QUEIROZ. Re-
quer à Mesa Diretora, realização de Audiência Pública no 
dia 08 de setembro de 2023, às 14:30 horas, no Plenário 
desta Casa de Leis e por meio de videoconferência, para 
discutir o abastecimento de água, o sistema de coleta e 
tratamento de esgoto, a implantação da coleta seletiva 
do lixo e a recuperação ambiental dos córregos na área 
de entorno do condomínio residencial Orgulho do Madei-
ra, localizado na Zona Leste da capital.
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO LAERTE GOMES. Re-
quer à Mesa Diretora da Assembleia Legislativa do Esta-
do de Rondônia, a alteração de horário da Sessão Itine-
rante Extraordinária, do dia 24 de agosto de 2023, em 
Machadinho D’Oeste, de 15 horas para as 11 horas. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homenagem 
à Senhora Nucicleide da Paz Pinheiro, liderança quilom-
bola em Costa Marques/RO. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO EDEVALDO NEVES. 
Requer à Mesa Diretora a retirada de tramitação e arqui-
vamento do requerimento que: Requer Voto de Louvor 
ao Senhor Lourival Júnior de Araújo Lopes, Secretário 
Estadual da Juventude, Cultura, Esporte e Lazer, e à Se-
nhora Márcia Bezerra Lopes Caetano, em reconhecimen-
to aos relevantes feitos no âmbito esportivo à população 
rondoniense. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homena-
gem ao Senhor Jesus Gomes de Oliveira (In Memoriam), 
liderança quilombola na Comunidade de Jesus, em São 
Miguel do Guaporé/RO. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homenagem 
ao Senhor Francisco Magipo (In Memoriam), liderança 
comunitária no Distrito de Rolim de Moura do Guaporé e 
região, em Alta Floresta do Oeste/RO. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homenagem 
à Senhora Iris dos Reis Freitas (In Memoriam), liderança 
indígena do Distrito de Porto Murtinho, em São Francisco 
do Guaporé/RO.
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homenagem 
à Senhora Maria do Nascimento Rodrigues (In Memo-
riam), liderança quilombola em Costa Marques/RO.
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homena-
gem à Senhora Emília Nunes de Oliveira Puruborá (In 
Memoriam), liderança e matriarca do Povo Puroborá, em 
Seringueiras/RO.
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor à Entidade Au-
tárquica de Assistência Técnica e Extensão Rural do Es-
tado de Rondônia - EMATER/RO, pela comemoração dos 

52 anos desde a sua fundação, a serem comemorados 
no dia 31 de agosto de 2023, e, pelos relevantes ser-
viços prestados ao Estado de Rondônia, extenso à sua 
diretoria atual, gerentes regionais e servidores relacio-
nados. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homena-
gem ao Senhor Elvis Cayaduro Pessoa (In Memoriam), 
liderança quilombola do Vale do Guaporé, em Rondônia.
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
REQUER à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homena-
gem à Senhora Florinda Junior dos Santos, Dona Dadá, 
liderança quilombola em Costa Marques/RO. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homena-
gem à Senhora Mafalda da Silva Gomes, “Dona Mafalda”, 
matriarca e pioneira quilombola de Santa Fé, em Costa 
Marques/RO. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homenagem 
à Senhora Laís Miriam dos Santos, liderança quilombola 
em Costa Marques/RO. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homena-
gem à Senhora Angilene Gomes Balbino, da Comunida-
de Quilombola de Rolim de Moura do Guaporé, em Alta 
Floresta do Oeste/RO. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homenagem 
à Senhora Lourença da Silva Maciel, da Comunidade 
Quilombola de Santa Cruz, em Pimenteiras do Oeste/RO. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor em homenagem 
à Senhora Dalva da Silva Almeida, da Comunidade Qui-
lombola de Santa Fé, em Costa Marques/RO.
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer à Mesa Diretora, Voto de Louvor à Central Única 
dos Trabalhadores - CUT, pela comemoração dos seus 
40 anos, a ser realizada no dia 28 de agosto de 2023, e, 
pelos relevantes serviços prestados à classe trabalhado-
ra no Estado de Rondônia. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO CIRONE DEIRÓ. Re-
quer à Mesa Diretora, nos termos regimentais, pedido 
de realização de Sessão Solene para entrega de Título 
Honorífico de Cidadão Honorário do Estado de Rondônia 
ao Ministro do Superior Tribunal de Justiça – STJ, Antô-
nio Carlos Ferreira, em reconhecimento aos relevantes 
serviços prestados ao Estado de Rondônia, a ser realiza-
da no dia 28/09/2023 (quinta-feira), às 15:00 horas, no 
Plenário desta Casa de Leis.
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO PEDRO FERNAN-
DES. Requer ao Presidente da Assembleia Legislativa a 
retirada de tramitação do Projeto de Lei Ordinária nº 
114/2023, que dispõe sobre isenção do pagamento da 
Taxa de Defesa sanitária Animal - GTA para o transporte 
de animais doados para utilização em leilões beneficen-
tes no âmbito do Estado de Rondônia.
Lido os Requerimentos, Senhor Presidente.
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O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) - Em discussão, os 
Requerimentos que acabam de ser lidos, em bloco. Não 
havendo discussão, coloco em votação todos os Reque-
rimentos que acabam de ser lidos, em bloco. Os depu-
tados favoráveis permaneçam como se encontram, os 
contrários se manifestem. 
Aprovados e vão ao Expediente.

Próxima matéria, Senhor Secretário. Solicito ao Senhor 
Secretário que proceda à leitura dos projetos a serem 
apreciados.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – PROJETO DE 
LEI 69/2023 DA DEPUTADA DRA. TAÍSSA. Obriga as 
empresas prestadoras de serviços de internet móvel e 
banda larga, na modalidade pós-paga, a apresentar ao 
consumidor, na fatura mensal, gráficos que demonstrem 
o registro médio diário de entrega da velocidade do re-
cebimento e de envio de dados através da rede mundial 
de computadores. 
Lido, Senhor Presidente.  

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Obrigado, Senhor 
Secretário, Deputado Jean Mendonça, do Munícipio de 
Pimenta Bueno e região.
Projeto de Lei 69/2023 de autoria da Deputada Drª Taís-
sa. O projeto já está com parecer favorável. Para discutir 
o projeto, alguém?

A SRA. DRª TAÍSSA – Senhor Presidente. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Para discutir, a De-
putada Drª Taíssa.

A SRA. DRA. TAÍSSA – Obrigada, Presidente. Primeira-
mente, boa tarde a todos. Dizer que esse projeto é extre-
mamente importante, principalmente para as pessoas, 
em relação ao direito do consumidor. Porque a gente 
sabe que infelizmente algumas prestadoras de serviços 
não têm a transparência que nós merecemos como con-
sumidores. Por isso que eu apresentei esse projeto para 
essa Casa. Já passou pela Comissão de Constituição e 
Justiça, e a gente sabe que precisamos dessa transpa-
rência com dados, demonstrando claramente o que você 
paga, o que você consome para realmente a gente pa-
gar o que é justo. 
Então, eu peço a todos, que possam ser favoráveis ao 
projeto, para que os direitos dos nossos consumidores, 
tanto aqui da nossa capital, como da minha região do 
Madeira Mamoré, possam ser respeitados.
 
O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) - Parabéns, Drª Taís-
sa, sempre preocupada com o direito dos nossos consu-
midores dentro do Estado de Rondônia, belíssimo proje-
to aqui, apresentado pela senhora. 
Mais alguém para discutir? Não havendo quem queira 
discutir. Em votação. Os deputados favoráveis permane-
çam como se encontram, os contrários se manifestem. 
Aprovado o Projeto de Lei 69/2023. 

Vai ao Expediente. 

Próxima matéria Senhor Secretário.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – PROJETO DE 
LEI COMPLEMENTAR 32/2023 DA DEFENSORIA PÚBLI-
CA DO ESTADO DE RONDÔNIA/MENSAGEM 01/2023. 
Fixa o subsídio dos membros da Defensoria Pública do 
Estado de Rondônia, na forma dos artigos 39, § 4º, 134, 
§ 2º e § 4º, ambos da Constituição Federal, que altera a 
Lei Complementar nº 117, de 04 de novembro de 1994, 
e dá outras providências. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) - Projeto de Lei Com-
plementar 32/2023, de autoria da Defensoria Pública do 
Estado de Rondônia. O projeto está sem parecer. Solicito 
ao Excelentíssimo Deputado Alan Queiroz fazer o pare-
cer em plenário. 
Solicito a todos os Deputados que estão na Casa, que 
estão em seus gabinetes, para se fazerem presente ao 
plenário. Nós estaremos votando aqui um Projeto de Lei 
Complementar, votação nominal. Solicito a todos esta-
rem presentes.

 O SR. ALAN QUEIROZ – Senhor Presidente, Projeto de 
Lei Complementar 32/2023, de autoria da Defensoria 
Pública do Estado de Rondônia, Mensagem 01/2023. É 
um projeto, Senhor Presidente, que visa adequar a re-
muneração dos membros da Defensoria Pública do Es-
tado de Rondônia, sobretudo considerando os adventos 
da Lei Complementar nº 1.117/2023 de 03 de março de 
2023, Lei Complementar 1.185/2023, de 23 de março 
de 2023, que promoveram parcial reposição inflacioná-
ria em relação aos integrantes dos membros do Poder 
Judiciário e do Ministério Público no âmbito do Estado 
de Rondônia. 
Então, Senhor Presidente, o projeto está dentro da nos-
sa técnica legislativa. Portanto, está apto à votação ten-
do parecer favorável pelas Comissões pertinentes. É o 
meu voto.
 
O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) - Para discutir o pare-
cer. Não havendo quem queira discutir, em votação. Os 
deputados favoráveis permaneçam como se encontram, 
os contrários se manifestem. Aprovado o parecer.
Para discutir o projeto. Não havendo quem queira discu-
tir, vamos à votação nominal. Os deputados favoráveis 
ainda votarão “sim”, os contrários votarão “não”. Solicito 
ao Excelentíssimo Deputado de Pimenta Bueno, Procu-
rador do Município de Primavera, o Deputado Jean Men-
donça a fazer a chamada nominal dos Excelentíssimos 
Deputados. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Af-
fonso Candido? 

O SR. AFFONSO CANDIDO (Por videoconferência) - Se-
cretário, é uma honra ter o Senhor secretariando essa 
Sessão Ordinária. Você como nosso Procurador e sendo 
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do meu Partido, meu voto é “sim”.
 
O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Af-
fonso Candido vota “sim”. 
Deputado Alan Queiroz?

O SR. ALAN QUEIROZ - Voto “sim”, Secretário. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Alan 
Queiroz vota “sim”. 
Deputado Alex Redano? 
Deputado Cássio Góes?

O SR. CÁSSIO GOIS – “Sim”. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário)– Deputado Cás-
sio Góes vota “sim”. 
Deputado Cirone Deiró?

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) - Voto “sim”.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Ci-
rone Deiró vota “sim”. 
Deputada Cláudia de Jesus? 
Deputado Delegado Camargo? 
Deputado Delegado Lucas?

O SR. DELEGADO LUCAS (Por videoconferência) - Na 
oportunidade, em que manifesto o meu voto favorável, 
eu quero fazer minhas as palavras aqui do Deputado 
Affonso Candido, no que tangem a excelentíssima pes-
soa desse nosso nobre Secretário, que agora ocupa essa 
ilustre função. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Lu-
cas Torres vota “sim”. Obrigado Deputado, fico feliz, te 
conheço de pequeno, um grande deputado e um grande 
delegado.
Deputado Delegado Camargo, como vota? 

O SR. DELEGADO CAMARGO – Vou pedir para Vossa Ex-
celência me chamar na segunda chamada que eu vou 
verificar o projeto.

 O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Está bem. 
Deputada Drª Taíssa?
A SRA. DRA. TAÍSSA - Voto “sim”, Senhor Secretário.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputada Drª 
Taíssa vota “sim”. 
Deputado Edevaldo Neves?  

O SR. EDEVALDO NEVES (Por videoconferência) – Voto 
“sim”, Presidente. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado 
Edevaldo Neves vota “sim”. 
Deputado Ezequiel Neiva? 
Deputada Gislaine Lebrinha? 

Deputada Ieda Chaves? Como vota a Deputada Ieda 
Chaves?
Deputado Ismael Crispin? 
Deputado Jean Mendonça vota “sim”. 
Deputado Jean Oliveira, como vota? 
Deputado Laerte Gomes, como vota? 
Deputado Luis do Hospital, como vota? 

O SR. LUIS DO HOSPITAL (Por videoconferência) - Voto 
“sim”, Senhor Presidente.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Luis 
do Hospital vota “sim”. 
Deputado Luizinho Goebel? 
Deputado Marcelo Cruz, como vota? 
Deputado Nim Barroso, como vota? 
Deputado Pedro Fernandes como vota? 

O SR. PEDRO FERNANDES – Voto “sim”. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Ri-
beiro do Sinpol, como vota?

O SR. RIBEIRO DO SINPOL – Voto “sim”, Presidente. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputada Ro-
sangela Donadon, como vota?

A SRA. ROSANGELA DONADON – Voto “sim”.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Segunda cha-
mada. Deputado Alex Redano, como vota? 
Deputado Delegado Camargo, como vota?

O SR. DELEGADO CAMARGO – Senhor Secretário, eu 
quero apenas deixar registrado aqui o reconhecimento 
dos profissionais da Defensoria Pública, os defensores. O 
meu voto vai se encaminhar no sentido de “sim”, porém 
registro aqui que permaneço aguardando ansiosamente 
o encaminhamento da valorização de todas as catego-
rias dos profissionais da segurança pública: policiais ci-
vis, militares, policiais penais, agentes socioeducativos. 
Apenas para recordar os demais deputados, nós já vo-
tamos esse ano a nova tabela de subsídios do Poder Ju-
diciário, do Ministério Público, inclusive a reorganização 
da administração pública, agora sendo encaminhados os 
subsídios mensais de defensores públicos. E permanece 
ainda para trás os profissionais da segurança pública. 
Então, como deputado, delegado de polícia, não poderia 
me furtar desse momento. Solicitar mais uma vez ao 
Governo do Estado que encaminhe o mais breve possível 
a valorização dos policiais, tão importantes para a ma-
nutenção da segurança das pessoas e da ordem nesse 
Estado. 
Voto “sim”, Senhor Secretário.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Alex 
Redano, como vota?
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O SR. ALEX REDANO – Voto “sim”. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputada 
Cláudia de Jesus como vota?
Deputado Ezequiel Neiva, como vota?
Deputada Gislaine Lebrinha, como vota?
Deputada Ieda Chaves, como vota?
Deputado Ismael Crispin, como vota?
Deputado Jean Oliveira, como vota?
Deputado Laerte Gomes, como vota?
Deputado Luizinho Goebel, como vota?
Deputado Marcelo Cruz, como vota?
Deputado Nim Barroso, como vota?
São 14 votos “sim”, Senhor Presidente. 

VOTAÇÃO ELETRÔNICA PRESENCIAL E REMOTA

- Deputado Affonso Candido   - sim
- Deputado Alan Queiroz   - sim
- Deputado Alex Redano   - sim
- Deputado Cássio Gois   - sim
- Deputado Cirone Deiró   - sim
- Deputada Cláudia de Jesus  - ausente
- Deputado Delegado Camargo - sim
- Deputado Delegado Lucas  - sim
- Deputada Drª Taíssa   - sim
- Deputado Edevaldo Neves  - sim
- Deputado Ezequiel Neiva  - não votou
- Deputada Gislaine Lebrinha  - ausente
- Deputada Ieda Chaves   - não votou
- Deputado Ismael Crispin  - não votou
- Deputado Jean Mendonça  - sim
- Deputado Jean Oliveira  - não votou
- Deputado Laerte Gomes  - não votou
- Deputado Luis do Hospital  - sim
- Deputado Luizinho Goebel  - não votou
- Deputado Marcelo Cruz  - ausente
- Deputado Nim Barroso   - não votou
- Deputado Pedro Fernandes  - sim
- Deputado Ribeiro do Sinpol  – sim
- Deputada Rosangela Donadon  - sim

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) - Com 14 votos 
“sim”, nenhum voto contrário, está aprovado 
Projeto de Lei Complementar 32/2023. Vai ao 
Expediente. 
Próxima matéria, Senhor Secretário.

A SRA. DRA. TAÍSSA – Pela Ordem, Presidente. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Não há mais 
matérias, Senhor Presidente. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Questão de Ordem, 
Deputada Drª Taíssa.

A SRA. DRA. TAÍSSA – Primeiramente, cumprimentar o 
Valdemar, o pessoal nosso da cultura de Guajará-Mirim, 
saíram do plenário, mas não poderia deixar de saudar a 

nossa região. Estivemos essa semana em Guajará-Mirim 
com Ministro Renan, justamente falando da importância 
da nossa ponte binacional e, principalmente, economi-
camente, porque a gente sabe que através de uma obra 
tão magnífica e de uma obra tão importante a gente vai 
dar emprego e renda para nossa população que sofre 
tanto. 
Também não podemos deixar de ressaltar a situação 
da cultura e do turismo, que é uma região forte, que 
há muitos anos foi abandonada, que vem sofrendo com 
essa situação de emprego e de renda, mas que aqui tem 
uma deputada que é da região, que luta, que jamais vai 
fugir da luta. Todos os parlamentares aqui me conhecem 
muito bem. Aos quatro cantos do Estado, não deixo de 
levar o nome da minha região, porque a primeira coisa 
que a gente tem que fazer é o dever de casa e cuidar 
da nossa casa. 
A nossa pauta mais importante é a situação de saúde. 
Quem me conhece sabe. Venho fazendo um trabalho 
gigante para que realmente a obra do nosso hospital 
saia e a questão de emprego. E o que depender de mim 
como deputada e que possa fortalecer muito a nossa 
região, Guajará-Mirim, sim, vai ver outros olhares e, 
principalmente, a gente já está vendo. A ponte bina-
cional é uma realidade. Dia 21 vai ter uma reunião em 
Brasília para tratar especificamente disso, com todas as 
autoridades da Bolívia, bem como com o nosso Ministro 
de Transportes, com os demais ministros hoje aqui, em 
nível federal, bem como com alguns parlamentares para 
que logo, logo, realmente, a licitação seja aberta e auto-
maticamente a gente possa ter uma empresa que ganha 
essa obra e dá emprego para nossa população. 
E a situação do nosso hospital. Nós sabemos que, em re-
lação ao nosso hospital, duas empresas se inscreveram 
na licitação. A gente está esperando agora o UNOPS (Es-
critório das Nações Unidas de Serviços para Projetos), 
que é esse braço das Nações Unidas, dizer qual empre-
sa que ganhou, que logo saia, a gente possa assinar 
essa ordem de serviço e realmente dar uma dignidade, 
porque saúde tem que ser descentralizada — Deputado 
Cirone —, não dá. A situação que você vive lá em Ca-
coal não é diferente da que eu vivo em Guajará-Mirim. E 
nós precisamos levar atendimento especializado e saúde 
para nossa população dentro da nossa casa. Muito obri-
gada, Senhor Presidente.

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Parabéns, Deputa-
da Drª Taíssa, sempre em defesa do povo rondoniense, 
em especial da cidade de Guajará-Mirim, Nova Mamoré, 
onde é a sua residência. Faz um brilhante trabalho aqui 
neste Parlamento, reconhecemos o seu trabalho, a sua 
dedicação — Deputada Drª Taíssa — em prol do povo 
de Rondônia e do povo de Guajará-Mirim e de Nova Ma-
moré. 
Encerrada a Ordem do Dia, passaremos às Comunica-
ções de Lideranças. Não há oradores inscritos. Passare-
mos às Comunicações Parlamentares. Não há oradores 
inscritos. 
Antes de encerrar, eu quero aqui agradecer, mais uma 
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vez, a presença das pessoas que estiveram aqui na nos-
sa Plenária, na nossa Assembleia Legislativa. São sem-
pre bem-vindos. Agradecer a todos os servidores da 
Casa, às pessoas que estão aqui dedicando o seu tempo 
a fazer um belíssimo trabalho aqui na Casa de Leis. 
Agradecer meus colegas parlamentares por essa tarde, 
pelos projetos debatidos, as demandas trazidas aqui na 
Assembleia Legislativa. Como disse anteriormente, na 
caixa de ressonância dos anseios da população aqui do 
Estado de Rondônia. 
Em nome do senhor Valdir, agradecer a toda imprensa 
que faz um brilhante trabalho aqui na Assembleia Legis-
lativa, levando a todo Estado a mensagem, aquilo que 
é discutido, aquilo que é demandado aqui nessa Casa 
de Leis. 
Nada havendo mais a tratar, invocando a proteção de 
Deus e, antes de encerrar a presente Sessão, convoco 
Sessão Ordinária para amanhã, dia 16 de agosto, no 
horário regimental.
Está encerrada a Sessão. Boa noite a todos.

(Encerra-se esta Sessão às 17 horas e 02 minutos)

28ª SESSÃO ORDINÁRIA DA 1ª SESSÃO LEGISLATIVA 
ORDINÁRIA DA 11ª LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA

EM: 16.08.2023
INÍCIO: 09h20min

PRESIDENTE: SR. EZEQUIEL NEIVA

SECRETÁRIO: SR. DELEGADO LUCAS

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) - Sob a proteção de 
Deus e em nome do povo rondoniense, iniciamos nossos 
trabalhos e declaro aberta a 28ª Sessão Ordinária da 
1ª Sessão Legislativa Ordinária da 11ª Legislatura da 
Assembleia Legislativa do Estado de Rondônia. 
Solicito ao Senhor Secretário que proceda à leitura da 
Ata da Sessão Ordinária anterior.

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Procede 
à leitura da Ata da Sessão Ordinária anterior.
Lida a Ata, Senhor Presidente.

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) – Em discussão a 
Ata que acaba de ser lida. Não havendo discussão, em 
votação. Os deputados favoráveis permaneçam como se 
encontram, os contrários se manifestem. Aprovada. 

O SR. PEDRO FERNANDES (Por videoconferência) – Pre-
sidente, registra minha presença, Deputado Pedro Fer-
nandes.

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) – Está registrada, 
Deputado Pedro Fernandes.
Solicito ao Senhor Secretário que proceda à leitura do 

Expediente recebido.

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Procede 
à leitura do Expediente recebido, a seguir:

EXPEDIENTE RECEBIDO

01 - Mensagem nº 119/2023 – Poder Executivo, enca-
minhando Projeto de Lei que “Autoriza o Poder Execu-
tivo a abrir crédito adicional suplementar por superávit 
financeiro, até o valor de R$ 243.102, 89, em favor da 
unidade orçamentária Instituto de Pesos e Medidas do 
Estado de Rondônia - IPEM”. 
02 - Mensagem nº 120/2023 – Poder Executivo, encami-
nhando Projeto de Lei que “Autoriza o Poder Executivo 
a abrir crédito adicional suplementar por excesso de ar-
recadação, até o valor de R$ 3.260.726,68, em favor da 
unidade orçamentária Secretaria de Estado da Educação 
– SEDUC”. 
Lido o Expediente, Senhor Presidente. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) - Após lido o Expe-
diente, passaremos então às Breves Comunicações. Para 
fazer uso da palavra, pelo tempo de até cinco minutos, 
Deputado Delegado Camargo. 

O SR. DELEGADO CAMARGO – Senhor Presidente, no-
bres colegas Parlamentares, povo de Rondônia, em es-
pecial os rondonienses que possuem familiares, amigos, 
portadores de deficiência. Eu gostaria de chamar a aten-
ção do governo do Estado sobre o descaso que nós te-
mos visto e que tem chegado até o gabinete desse par-
lamentar acerca da ausência de cuidadores, auxiliares e 
monitores, para pessoas com deficiência, no tocante ao 
ambiente escolar. 
Digo isso porque inúmeros papais, mamães, avós têm 
ecoado um clamor urgente, pedindo socorro para que 
os seus filhos tenham acesso ao ensino através de um 
cuidador ou de um monitor, principalmente para os estu-
dantes, as crianças que possuem o desafio do espectro 
autista. E falo isso com propriedade porque como pai 
atípico que sou, mesmo o meu filho tendo acesso a uma 
escola particular, eu vejo que é uma dificuldade imensa 
para assegurar um direito dessas pessoas em ter um 
acompanhamento profissional. 
Dos quatro cantos e dos rincões desse Estado o clamor 
dos pais, dos familiares é um só: “O meu filho não tem 
acompanhamento do monitor, de um cuidador de pátio”. 
E o que nós temos visto são verdadeiros improvisos e 
muitas vezes, colocam pessoas sem qualquer tipo de ca-
pacitação para acompanhar aquele adolescente, aquela 
criança. Às vezes, o vigia do pátio é o responsável por 
ser um monitor de pátio dessa pessoa. Colocam sem 
nenhuma qualificação profissionais para acompanhar os 
estudantes com o desafio do espectro autista e dão para 
eles ali, para fazer um desenho, não há qualquer tipo de 
adaptação de material, ou seja, não há evolução. 
Então, eu quero aqui fazer, mais uma vez, um pedido à 
Secretaria Estadual de Saúde, senhora Secretária Esta-
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dual de Saúde e também, principalmente, de Educação. 
Abram processos seletivos. Contratem profissionais para 
que as pessoas portadoras de deficiência, em especial 
o TEA (Transtorno do Espectro Autista), possam ter um 
acompanhamento em ambiente escolar. 
Eu quero deixar claro a todos os papais, mamães e fa-
miliares de pessoas com deficiência, em especial do es-
pectro autista, que já encaminhei solicitação para que 
a Escola do Legislativo, um braço aqui da Assembleia 
responsável pela capacitação de servidores, providencie 
urgentemente um curso de formação para monitores e 
cuidadores de pátio. E assim, nós teríamos a Escola do 
Legislativo, a Escola da Assembleia Legislativa, indo até 
os municípios e formando esses profissionais para rede 
também municipal de ensino. 
E por que digo isso? Porque a grande parte dos muni-
cípios, dos gestores, dos prefeitos, dizem que não pos-
suem recursos para trazer ou para qualificar os seus pro-
fessores. Então, esse trabalho pode sim ser feito, essa 
qualificação através da Escola do Legislativo, um braço 
aqui da Assembleia. Já fiz esse pedido ao Diretor da Es-
cola do Poder Legislativo e muito em breve, quero acre-
ditar que terei o apoio de todos os meus colegas aqui 
para que a Assembleia Legislativa também possa, mais 
uma vez, cumprir o seu papel, que é de ajudar o povo 
rondoniense; em especial, as Pessoas com Deficiência. 
Então, deixo aqui o meu registro desse descaso que te-
nho visto na área da educação. E quero dizer para vo-
cês: contem comigo. Eu farei o meu papel de cobrar e, 
se assim for preciso, adotarei todas as medidas políticas 
e jurídicas para assegurar a você, papai e mamãe, a 
você, pessoa com deficiência, o direito a um ensino com 
qualidade, dentro dos nossos municípios aqui do Estado 
de Rondônia.
Desejo a todos um ótimo e abençoado dia. Desistir não 
é uma opção, vamos endireitar Rondônia. Obrigado, 
Presidente. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) – Ok, Deputado 
Camargo, parabéns pela sua fala nesta manhã. 
Nós vamos estar ouvindo agora, por um tempo de até 
cinco minutos, o Deputado Alan. 

O SR. ALAN QUEIROZ – Excelentíssimo Senhor Presidente 
desta Mesa nesta manhã, o grande e atuante Deputado 
Ezequiel Neiva. Satisfação, deputado. Vossa Excelência, 
com a sua experiência, hoje está conduzindo os 
trabalhos nesta manhã. Quero cumprimentar também, 
de forma muito especial, os componentes da Mesa, que 
nos auxiliam hoje nos trabalhos. 
Eminente Deputado Delegado Lucas, já faço aqui um 
parêntese: parabenizar, Excelência, pelo trabalho 
desenvolvido por Vossa Excelência desde o início do 
seu mandato, mas, em especial, o tema que eu venho 
abordar, mais uma vez, aqui, que é com relação ao 
debate que teremos daqui a pouco, com relação aos 
voos, as empresas aéreas que prestam serviços, aquelas 
que têm concessão e que prestam o serviço aqui para o 
Estado de Rondônia, que tem causado muito transtorno 

à nossa população. 
Meus cumprimentos também ao grande, um dos 
melhores prefeitos de Rondônia, e que hoje temos a 
grata satisfação de tê-lo aqui conosco como deputado 
estadual, Deputado Pedro. Um grande homem, um 
parceiro, um homem trabalhador, que tem tido aqui 
grandes Projetos encaminhados, aprovados e também 
em tramitação. Da mesma forma, meu amigo, Deputado 
Cássio, grande vice-prefeito, e supera a cada momento 
os seus cargos ocupados através do seu mandato como 
deputado estadual. Parabéns ao Deputado Cássio, ao 
nosso Prefeito Fúria e toda a região do café, que é 
Cacoal e região. 
Também cumprimento, de forma especial, o Deputado 
Delegado Camargo, Delegado Rodrigo. Também tem 
sido um grande diferencial no parlamento desse nosso 
novo mandato aqui na Casa. Eu, de público aqui, 
registro e parabenizo Vossa Excelência pelo seu trabalho 
e da sua equipe. Cumprimentar todos os nossos colegas 
também, que estão de forma remota, parabenizando a 
todos pelo trabalho. Nossos servidores aqui presentes 
e, principalmente, as pessoas que nos assistem, e que 
logo, daqui a pouco, também vão estar presenciando 
aqui um debate importante. 
E eu faço aqui, Senhor Presidente, questão de enaltecer 
e parabenizar o trabalho da Comissão de Defesa do 
Consumidor do nosso parlamento estadual. Faço isso na 
pessoa do Deputado Lucas, que é o nosso Presidente 
da Comissão. Estivemos debatendo vários temas 
importantes, mas creio que, hoje, o maior tema que se 
debate em todas as esferas políticas de demanda trazida 
pela população, sem sombra de dúvidas, uma delas está 
exatamente o grande problema que a gente tem hoje 
com relação aos voos do nosso Estado, a diminuição 
de voos. Em especial, a diminuição dos voos do nosso 
interior do Estado de Rondônia. 
Então, aqui eu quero apenas parabenizar, dizer que 
também tenho levado já ao conhecimento de vários 
órgãos a necessidade da intervenção. Tive uma 
reunião essa semana com o PROCON, onde discutimos, 
avançamos em algumas coisas, acredito que eles estarão 
aqui também. A Delegacia do Consumidor também, 
Doutora Indy, salvo engano, também está preocupada, 
debruçada com a sua equipe para que a gente possa 
achar o melhor caminho. A conversa sempre é o melhor 
caminho. 
E quando a gente percebe uma resposta, a defesa 
das empresas concessionárias que prestam o serviço, 
dizendo que os voos diminuem e a qualidade, no sentido 
dos horários, que são os piores possíveis para a nossa 
população, apenas voos, a maioria voos na madrugada. 
Isso causando um grande problema, Deputado Lucas, 
para as pessoas que precisam ir para outros locais 
para tratamento de saúde. A pessoa já está debilitada 
com a sua saúde e ter que enfrentar uma jornada de 
viagem durante a madrugada, já prejudicando a sua 
recuperação, o seu sono, a sua imunidade. Crianças que 
passam por isso também, na sua maioria aquelas que 
precisam de tratamento de saúde. 
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Então, de fato, é uma demanda que não busca apenas 
a questão do destino. Ou seja, de repente do turismo 
ou da viagem, do lazer, que também é importante para 
todos, mas principalmente também de ter a necessidade 
de se locomover de forma rápida, de se transportar de 
forma rápida e, com certeza, essa é a função desta 
concessão das empresas aéreas em Rondônia e em todo 
o país. 
Então, eu finalizo aqui parabenizando a ação de todos, 
e dizer que essa luta, essa briga é em defesa do nosso 
povo. E que bom que todos estão imbuídos nisso: a As-
sembleia Legislativa, a gente percebe também a banca-
da federal se posicionando, juízes, desembargadores, a 
Doutora Euma, eu percebi também que esteve também 
a Doutora Euma Tourinho debatendo e se envolvendo, o 
Ministério Público Federal. 
Então, é importante, sim, a gente encaminhar aqui, den-
tro do nosso Poder Legislativo Estadual também alguns 
encaminhamentos e eu tenho certeza que esta manhã 
será muito produtiva, através dessa Audiência convoca-
da pela Comissão comandada pelo nosso Presidente, o 
Deputado Delegado Lucas. Parabéns, meu amigo. Conte 
conosco. Quem puder nos ajudar, estarei aqui também 
até mesmo de forma testemunhal, porque eu passei por 
uma situação no nosso recesso agora, em que eu estava 
já com um compromisso firmado com a minha família, 
no batizado da minha neta, e eu tinha data para chegar 
lá e foi um transtorno danado, mas eu vou falar isso em 
um momento oportuno, de repente na hora do debate 
aqui que trataremos disso agora na nossa Audiência Pú-
blica. 
Então, finalizo aqui mais uma vez agradecendo e para-
benizando o trabalho de todos aqui do Parlamento Es-
tadual. 
Muito obrigado. Bom dia a todos. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) – Parabéns, De-
putado Alan, pela fala. É uma fala importantíssima. Nós 
estamos vivendo um momento muito complicado no Es-
tado de Rondônia, sobretudo com os voos do interior, 
porque como é que você vai ter um aeroporto do porte 
que tem em Cacoal, do porte que tem em Vilhena e 
Ji-Paraná, e de repente a gente para de ter esses voos? 
Assim, vem causando um transtorno enorme para a po-
pulação, sobretudo, como disse muito bem o Deputado 
Alan, às pessoas que precisam sair em busca de um 
tratamento médico, precisam estar numa situação con-
fortável para a sua viagem. E o interessante, Deputa-
do Delegado Lucas, é que os preços se mantiveram em 
alta, sempre aumentando. Aliás, os valores maiores são 
para sair aqui de Rondônia praticamente. O Deputado 
Cássio, que está nessa realidade crucial lá em Cacoal, 
que é cobrado quase todos os dias, a gente não con-
segue entender como é que uma empresa que sai com 
seus voos lotados e que os valores se sobrepõem aos 
valores de outros Estados, e de repente eles querem 
tirar os nossos voos. 

O SR. CÁSSIO GOIS – Verdade. Um aparte, Presidente 

Deputado Ezequiel Neiva. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) - Com certeza.

O SR. CÁSSIO GOIS – Cacoal, nós temos potencial, nós 
vamos discutir isso agora na reunião extraordinária que 
vai acontecer, presidida pelo Deputado Delegado Lucas 
Torres, que é o presidente da Comissão de Direito do 
Consumidor, e que nós vamos confrontar as informa-
ções. Eu não acredito que Rondônia tenha que se man-
ter como “patinho feio” da aviação civil do Brasil. Nós 
precisamos mudar essa realidade e a partir do debate 
aqui nesta Casa que nós vamos ter novos resultados. 
Ontem, vários vereadores chegaram do interior do Esta-
do de Rondônia para participar dessa reunião, vereado-
res de Porto Velho. O Vereador Fogaça me ligou ontem à 
noite, Deputado Delegado Lucas, preocupado com essa 
pauta e que inclusive a diretoria da Azul iria até a Câma-
ra Municipal de Porto Velho. Então, a gente espera que 
eles tragam, sim, uma alternativa nessa reunião que vai 
acontecer logo mais após o término da nossa Sessão 
aqui de quarta-feira. 
Mas, neste momento, eu quero agradecer a presença do 
Vereador Ezequiel Câmara, Minduin, do distrito do Rio-
zinho, aquele distrito importante, da BR o mais impor-
tante para nós, não é, vereador? Bem localizado, muitas 
pessoas moram ali, quatro mil pessoas. Nós estamos 
vindo do governo, da Casa Civil. Estamos com tratativas 
para aquele distrito, uma escola estadual que nós temos 
lá, a Celso Ferreira da Cunha, será contemplada pelo Go-
vernador Marcos Rocha com o benefício do calçamento. 
É uma quadra muito importante no centro do distrito, 
ao lado da Polícia Militar do Estado de Rondônia, que 
agora, com seu pedido, vereador, o Governo do Estado 
atendeu. Parabéns pela propositura e pela preocupação. 
Você estava aguardando o projeto ficar pronto, e ago-
ra nós vamos ter o benefício para os alunos da Escola 
Estadual Celso Ferreira da Cunha, com um calçamento 
novinho lá para aquela comunidade. 
Seja bem-vindo à Assembleia Legislativa. Você é um 
grande amigo e um grande político no Estado de Ron-
dônia.

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) – Obrigado, Depu-
tado Cássio. Eu quero agradecer também a presença do 
vereador. Só pelo nome, ele deve ser o vereador mais 
atuante lá de Cacoal. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) - Senhor 
Presidente, só aproveitar aqui a oportunidade para so-
licitar o registro de presença da Deputada Gislaine Le-
brinha. 

A SRA. GISLAINE LEBRINHA (Áudio via WhatsApp) – 
Presidente, registra a minha presença, por favor. Depu-
tada Gislaine Lebrinha. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) – Registrar a pre-
sença da Deputada Lebrinha, por gentileza.
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O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Também 
do Deputado Ribeiro do Sinpol.

O SR. RIBEIRO DO SINPOL (Áudio via WhatsApp) – Olá, 
Presidente, por gentileza registra a minha presença. De-
putado Ribeiro do Sinpol. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) – Deputado Ribeiro 
da Sinpol. Também está registrada sua presença, Depu-
tado. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – E regis-
trar a presença do Deputado Ismael Crispin. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) – Deputado Ismael 
Crispin.

O SR. ISMAEL CRISPIN (Áudio via WhatsApp) – Presi-
dente, por gentileza, registrar a presença do Deputado 
Ismael Crispin. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) – Ok. Temos então 
23 presenças, apenas 1 ausência, a da Deputada Cláu-
dia de Jesus, que está em viagem. Quero justificar aqui 
a ausência da Deputada Cláudia, que está em Brasília, 
na grande Caravana das Mulheres Margaridas Alves. Foi 
participar lá. Eu estava em Vilhena no domingo, e só de 
Vilhena saíram 11 ônibus dessa associação das Mulheres 
Margaridas Alves e lá estava a Deputada Cláudia embar-
cando junto com elas numa viagem para Brasília. 
Antes de iniciar aqui a votação de um Projeto de Reso-
lução, quero relembrar mais uma vez, é uma preocupa-
ção muito grande, Deputado Delegado Lucas, Deputado 
Delegado Rodrigo Camargo, Deputado Alan, Deputado 
Pedro, Deputado Cássio, que se encontram presentes 
aqui, sobre a questão da nossa saúde. 
Eu estive visitando essa semana de novo algumas situa-
ções nos hospitais e, enfim, a gente pôde constatar, e 
é o relatório que a Saúde nos passa, 85% dos traumas 
existentes hoje internos nos nossos hospitais são pro-
venientes de acidentes de trânsito. Então, nós demos 
aquela ideia, naquele dia para desvincular parte dos re-
cursos do Detran para que pudesse repassar à Saúde e, 
quem sabe, amenizar um pouco essa fila. Mas, eu quero 
aqui me dirigir ao Diretor-Geral do Detran e também à 
Polícia Militar do Estado de Rondônia, que nós vamos ter 
que apertar mais. Apertar o cerco mais na fiscalização 
de trânsito, sobretudo aqui na capital. 
Se nós temos 85% dos traumas em nossos hospitais que 
são provenientes, decorrentes de acidente de trânsito, 
alguma coisa está errada. A gente sabe que, sobretudo 
aqui em Porto Velho, o pessoal é um pouco apressado, 
mas a gente precisa nos recorrer à fiscalização e o De-
tran está aí para isso, a Polícia Militar tem esse convênio, 
nós temos a Companhia de Trânsito aqui na capital que 
faz um trabalho excepcional. Mas, é preciso apertar um 
pouco mais que com isso a gente vai diminuir um pouco 
desses traumas de acidentes de trânsito que estão so-
brecarregando e superlotando os nossos hospitais aqui 

da capital. 
Encerrada as Breves Comunicações e não há mais ne-
nhum orador inscrito, solicito ao Senhor Secretário que 
proceda a leitura do projeto a ser apreciado. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – PROJE-
TO DE RESOLUÇÃO 41/2023 DA MESA DIRETORA. Au-
toriza a extensão parcial das atividades da Assembleia 
Legislativas, a serem desenvolvidas durante os eventos 
agropecuários de importância estratégica para o desen-
volvimento do Estado de Rondônia, no período que es-
pecifica. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) – A matéria encon-
tra-se sem parecer. Solicito ao Senhor Deputado Alan 
Queiroz para emitir o parecer pelas Comissões pertinen-
tes. 

O SR. ALAN QUEIROZ – Excelentíssimo Senhor Presi-
dente Deputado Ezequiel Neiva, agradeço à Vossa Exce-
lência encaminhar o projeto para nossa relatoria. Esse 
projeto, Senhor Presidente, senhores deputados, neces-
sita da sua aprovação nesta data em virtude na semana 
próxima estarmos transferindo parte da estrutura legis-
lativa da nossa Casa para o Município de Machadinho 
D’Oeste, onde estaremos exercendo a nossa atividade 
lá no município. 
Portanto, a importância, a necessidade de fato, da apro-
vação desse projeto de resolução que é o Projeto de 
Resolução 41/2023, de autoria da Mesa Diretora, que 
“Autoriza a extensão parcial das atividades da Assem-
bleia Legislativas, a serem desenvolvidas durante os 
eventos agropecuários de importância estratégica para 
o desenvolvimento do Estado de Rondônia, no período 
que especifica.”. 
Então, eu quero parabenizar aqui também ao Município 
de Machadinho D’Oeste, ao Prefeito Paulo, também ao 
nosso líder Deputado Laerte que foi o proponente, apro-
vado por todos os deputados, os 24 deputados, porque 
todos entendemos da nossa grandeza com relação ao 
nosso agro, o fortalecimento do nosso agro no Estado 
de Rondônia. E, sem dúvidas, essas feiras têm essa im-
portância para fomentar, para aquecer a economia local, 
para trazer mais tecnologia aos nossos pequenos pro-
dutores. 
Senhor Presidente, o projeto também está dentro das 
nossas técnicas legislativas, dentro das nossas necessi-
dades regimentais. Portanto, o nosso parecer é favorá-
vel pelas comissões pertinentes. Projeto apto à votação. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) – Em discussão o 
parecer do nobre Deputado Alan Queiroz. Não havendo 
ninguém para discutir, encerrada a discussão. Em vota-
ção o parecer. Os deputados contrários se manifestem, 
os favoráveis permaneçam como estão. Está aprovado 
o parecer. 
Em votação o Projeto de Resolução que “Autoriza a ex-
tensão parcial das atividades da Assembleia Legislativas, 
a serem desenvolvidas durante os eventos agropecuá-
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rios de importância estratégica para o desenvolvimento 
do Estado de Rondônia, no período que especifica.”. 
Alguém quer discutir algo sobre esse Projeto de Resolu-
ção da Mesa Diretora, que transfere a nossa sede para 
Machadinho D’Oeste na semana que vem?

O SR. PEDRO FERNANDES – Para discutir, Presidente. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) – Ok.

O SR. PEDRO FERNANDES – É importante a descentrali-
zação da Assembleia, levar a uma região como a região 
de Machadinho D’Oeste, que é uma região de grande 
produção agrícola, de produtores e a Assembleia se 
aproximar da população daquele município, que está en-
tre os 10 maiores municípios do Estado de Rondônia. E é 
importante, o senhor que foi o deputado mais bem vota-
do naquela região, vai poder se aproximar mais daquela 
comunidade também nesse momento tão importante.
 E é uma região importante também para mim, porque 
eu sou ali de Cujubim, bem próximo a Machadinho, e 
nós temos algumas demandas importantes tipo a pavi-
mentação da RO-205, que liga Cujubim a Machadinho; e 
alguns outros temas importantes ali também. 
Parabéns ao Deputado Laerte, que foi o idealizador des-
sa Assembleia Itinerante lá no Município de Machadinho; 
e também vai ter a Agroshow lá, uma feira importante 
da região, a qual nós, os deputados estaduais, vamos 
poder prestigiar.
Gostaria que o nosso Governador Marcos Rocha enca-
minhasse o orçamento do projeto da pavimentação que 
liga Cujubim a Machadinho, em torno de R$ 3 milhões. 
Está tudo no jeito. Só falta a questão da dotação orça-
mentária. Muito obrigado.

O SR. ALAN QUEIROZ - Presidente, uma Questão de Or-
dem, Excelência, só para registro.
Registrar aqui a presença dos Vereadores: o Pichek, está 
ali o ex-presidente da Câmara de Vereadores de Cacoal; 
está também o Kapiche, o Paulinho do Cinema; já fala-
ram também do Minduin. 
Cumprimentar aqui a representatividade de Cacoal, pre-
sente com a gente, aqui, preocupados também com re-
lação à questão dos voos. Muito obrigado pela presença. 
E, ontem, encontrei vários vereadores aqui no CPA 
(Centro Político-Administrativo do Estado de Rondônia), 
trabalhando, buscando o apoio também desta Casa em 
alguns gabinetes. Então, parabenizar. Eu, que venho da 
Câmara de Vereadores, sei da importância que vocês 
têm para o município e também para o nosso Estado de 
Rondônia. Sejam bem-vindos.
Obrigado, Presidente. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) - Ok, Deputado 
Alan. Também quero parabenizar os nobres parlamen-
tares lá de Cacoal, que vêm desenvolvendo um trabalho 
excepcional, ajudando aí o Prefeito Fúria na Administra-
ção. A Câmara, que tem um papel importantíssimo no 
desenvolvimento do município, sobretudo ali na fisca-

lização, na condução dos trabalhos, mas na aprovação 
dos projetos de interesse do município. Parabéns aos 
vereadores de Cacoal. 
Pedrinho, quero parabenizar você pela fala. É muito im-
portante. A nossa Feira, lá em Machadinho, vai acontecer 
semana que vem, a Sessão Itinerante será lá, junto com 
a feira, como foi na Rural Show; a Assembleia Legislativa 
vai se instalar lá no pátio, também, da Agroshow. Nós 
vamos estar presentes lá, em Machadinho, que tem a 
segunda malha viária do Estado, é o segundo município 
que mais tem áreas, linhas vicinais, para serem recupe-
radas. É o município que está entrando fortemente com 
a plantação de lavoura tecnificada, como soja, milho e 
arroz; mas também tem os pequenos produtores. 
Machadinho, hoje, tem mais de 140 associações rurais. 
É o município do Estado que hoje possui o maior número 
de associações rurais. Eu me esforcei muito, Deputado 
Pedro, para ajudar Machadinho, mas só consegui ajudar 
21 associações. 
Vossa Excelência disse muito bem: eu fui o parlamentar 
que mais tirou voto no Machadinho, dos candidatos de 
fora que não residem em Machadinho, nós fomos o mais 
votado em Machadinho, com um mil cento e poucos vo-
tos dentro do Município de Machadinho. E nós estaremos 
lá, com a Assembleia Legislativa, todos os deputados, 
nessa Sessão que será importante, não apenas para Ma-
chadinho, mas para toda a região ali do Vale do Jamari. 
Em discussão, o Projeto de Resolução 41/2023. Não ha-
vendo nenhum parlamentar para discutir, nós vamos à 
votação. 
Em votação, o Projeto de Resolução 41/2023, que “Au-
toriza a extensão parcial das atividades da Assembleia 
Legislativas, a serem desenvolvidas durante os eventos 
agropecuários de importância estratégica para o desen-
volvimento do Estado de Rondônia, no período que es-
pecifica.”.
Em votação. Os deputados favoráveis permaneçam 
como se encontram, os contrários se manifestem. Está 
aprovado. Vai ao Expediente. 
Próxima matéria, Senhor Secretário. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – REQUE-
RIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO CAMARGO. 
“Ao Excelentíssimo Senhor Presidente da Assembleia Le-
gislativa do Estado de Rondônia.
Senhor Presidente, ao tempo que passo a cumprimentá-
-lo cordialmente, com fundamento no art. 75 inciso III, 
do Regimento Interno, requer a Vossa Excelência seja 
justificada minha ausência na Sessão Ordinária no dia 08 
de agosto do ano corrente, por motivo de cumprimento 
de agenda parlamentar. 
Certo do deferimento, desde já agradeço.
Cordialmente,
Deputado Delegado Rodrigo Camargo - Republicanos.”. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) - Próxima matéria, 
Senhor Secretário. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) - Não há 
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mais matérias, Senhor Presidente. 

O SR. PEDRO FERNANDES - Questão de Ordem, Senhor 
Presidente. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) - Pois não, Depu-
tado Pedrinho. 

O SR. PEDRO FERNANDES - Quero cumprimentar ali o 
nosso Vereador Alécio Fernandes, junto com o Edmilson 
e o Moisés, lá do Município de Cujubim, que estão aqui 
para acompanhar a audiência. 
Cumprimentar todos os vereadores do Estado, todas as 
pessoas que vieram para essa audiência tão importante. 
Quero parabenizar o Deputado Delegado Lucas pela pro-
positura sobre a aviação civil no Estado de Rondônia. 
Obrigado, Presidente. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) – Ok, Deputado 
Pedrinho. Antes de fazer o encerramento aqui, nós es-
tamos fazendo um apelo mais uma vez aqui, à nossa 
presidência da Casa, aos deputados, da importância de 
uma Extraordinária, quem sabe, ainda essa semana, 
para deliberarmos sobre um projeto importante, que é a 
liberação de orçamento para o Departamento de Estra-
das e Rodagens, o DER. 
Sei que o nosso Presidente Marcelo Cruz está preocupa-
do com essa situação e, com certeza, vai estar viabili-
zando essa Extraordinária para que a Assembleia possa 
deliberar sobre essa matéria e nós darmos condição ao 
DER, sobretudo continuar atendendo o nosso Estado. 

O SR. PEDRO FERNANDES – Só uma sugestão, Presiden-
te. Por favor. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) – Pois não. 

O SR. PEDRO FERNANDES – E também da Saúde, não 
é? O orçamento para a Saúde, para a gente resolver 
a questão das cirurgias, que estão, o Coronel Jeffer-
son, que é o Secretário de Saúde, também está com 
tudo pronto para a gente poder fazer um mutirão para 
desafogar esse caos que está na saúde do Estado de 
Rondônia e, principalmente, o acúmulo de cirurgias que 
demanda, principalmente, do trânsito, como o senhor 
falou. Obrigado. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) – Com certeza. A 
gente faz esse apelo a Secretária Bia, para que, dentro 
do seu planejamento estratégico, disponibilize esse or-
çamento, porque realmente a saúde está vivendo o seu 
pior momento no Estado. Nós estamos em uma situação 
muito delicada, muito complicada, e é preciso ser resol-
vida. A população precisa dessa resposta. 
Encerrada a Ordem do Dia. Passaremos às Comunica-
ções de Lideranças. Não há oradores inscritos. Passe-
mos às Comunicações Parlamentares. Também não há 
oradores inscritos. Nada mais havendo a tratar, invocan-
do a proteção de Deus e, antes de encerrar a presente 

Sessão, convoco Sessão Extraordinária Itinerante para 
o dia 24 de agosto, às 11 horas, na 4ª Agroshow, em 
Machadinho D’Oeste.
Só lembrando aos nobres deputados que possivelmente, 
com certeza, haverá uma Sessão Extraordinária nesse 
período da data de hoje até a data da Agroshow, que 
acontecerá em Machadinho.  
Está encerrada a Sessão.

(Encerra-se esta Sessão às 10 horas e 04 minutos)

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
2653

Autenticidade, integridade e interoperalidade - ICP BRASIL


	SUP. RECURSOS HUMANOS..........................................2627
	SUP. DE COMPRAS E LICITAÇÕES................................2633
	TAQUIGRAFIA.....................................................................2634

		2023-08-22T18:00:05-0400
	KIM ROBER LEITE DE LIMA SAMPAIO:98302361291




